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Евгения КОРОБКОВА

На 84-м году жизни скончалась 
Нина Дорошина, всенародно 
любимая актриса, создавшая 
в фильме «Любовь и голуби» 
один из самых ярких 
женских образов за всю 
историю советского кино.

Кто не знает круглолицую, румяную 
Надюху... Буквально на днях по Фейсбу-
ку ходил уморительный кадр из фильма 
«Любовь и голуби», где к образу Надюхи 
в деревенском наряде приделали подписи 
а-ля журнал Vogue. «На Надежде: тренч из 
габардина с оригинальными пуговицами 
«Берберри» - 145 тысяч рублей, рейтузы 
«Александр Вонг» - 8946, сумка «Биркин»...

«Людк, а Людк, 
глянь, 
чё делается...»
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РОССИЙСКИЕ БОГАЧИ КОПАЮТ 
СЕБЕ БУНКЕРЫ ОТ БАНДИТОВ 
И ТРАМПА

Зарываясь 
под землю, 

хозяева убежищ 
хотят обеспечить 
себе не только 

безопасность, но 
и максимальный 

комфорт.

Александра КОЗЛОВА

В частных 
компаниях 
оклады тоже 
могут подняться. 

Уже в этом году зарпла-
ты бюджетников вырастут 
на 13  - 15%. Такой про-
гноз сделал Центробанк. 
Напомним, согласно май-
ским указам президента к 
2018 году зарплаты учите-
лей, медсестер, работни-
ков культуры должны быть 

не ниже средней в их ре-
гионе. Другие работники 
бюджетной сферы (врачи, 
работники высшей школы, 
ряд других) должны иметь 
2-кратный уровень оплаты 
труда от среднего по ре-
гиону. С октября 2017 года 
уровень оплаты труда, по 
данным Росстата, вырос на 
7 - 8%. В этом году экспер-
ты прогнозируют не менее 
10% прибавки. Свою лепту 
внесет и запланированное 
с 1 мая повышение мини-
мального размера опла-

ты труда (МРОТ) до про-
житочного минимума - до 
11,1 тыс. рублей. В резуль-
тате оплата труда вырастет 
еще на 1,5 - 3%. 

Растут зарплаты и в ком-
мерческих организациях. 
Причина  - дефицит ква-
лифицированных кадров. 
Рекордный рост зарплаты 
в нефтеперерабатываю-
щей отрасли  - в 2 раза 
по сравнению с январем 
2017 года. В химпроизвод-
стве - на 14,1%. В машино-
строении - почти на 13%. 

Бюджетникам пообещали резкий 
рост зарплат в 2018 году

Моя ипотечная няня

Юлия ХОЖАТЕЛЕВА

Анастасия Заворотнюк 
выплатила почти полмил-
лиона долларов банку и 
выбралась из долгов.

Многолетняя тяжба 
47-летней актрисы с Рус-
ским ипотечным банком 
завершилась миром. Пять 

лет назад из-за резкого 
скачка курса Заворотнюк 
не сумела вовремя вернуть 
435 000 долларов, которые 
взяла на покупку дома. С 
2014 года ее долг вырос 
фактически вдвое плюс 
штрафы. 

На начало 2017 года банк 
насчитал Заворотнюк долг в 
$1 млн. Банк пытался при-
знать артистку банкротом, 
но суд отказал. Анастасия 
пыталась оспорить действия 
банка, который отказался 
принимать ее земельный 
участок в Подмосковье в 
качестве обеспечения кре-
дита. 

На одном из последних 
заседаний судья частично 
удовлетворила требование 
банка о выплате неустойки 
в размере 450 593 дол-
ларов. Заворотнюк и суд 
согласовали условия, ко-
торые всех устроили. Из 
решения суда понятно, 
что на момент подписания 
мировой долг Заворотнюк 
составлял $525 542,0. 
«Стороны договорились, 
что долг будет считаться 
полностью погашенным в 
случае выплаты взыскате-
лю суммы в 300 000 долла-
ров и 9 000 000 рублей», - 
говорится в решении суда. 

Газета нашего города ●
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Сегодня в 8.15

Приангарье присоединяется  
к Всероссийской акции «Узнай о своих долгах» 
В гостях - главный судебный пристав региона  
Теймур МАГОМЕДОВЧитайте на > странице 4.

Какие еще торговые центры 
закрыли в Иркутске после 
проверок на пожарную 
безопасность?
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РЕКОМЕНДУЕМАЯ ЦЕНА

23 руб.
Иркутск

15. 
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ЗВЕЗДЫ
Восемь 
секретов 
красоты Энди 
Макдауэлл

ВИДЕО 
Кошка, проехавшая 
на подвеске 
150 км, стала 
звездой соцсетей gl
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ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

vk.com/kpru

ДИСКУССИЯ
Надо ли вводить 
в школах раздельное 
обучение мальчиков 
и девочек?

Россия
www.kp.ru
 24.04.2018 

 ■ ПАМЯТЬ

Роман ГОЛОВАНОВ

Он занял свое место на Аллее 
правителей России.

В 11-ю годовщину смерти Бориса Ель-
цина на Аллее правителей в центре Москвы 
Российское военно-историческое общество 
(РВИО) установило его бронзовый бюст. Тут 
плечом к плечу уже стоят 42 главы нашего 
государства - от Рюрика до Горбачева. Ужи-
ваются на одной аллее и Николай Второй, 
и Владимир Ленин - последний император 
и первый «вождь пролетариата» располо-
жились друг напротив друга.

23 апреля к ним присоседился и первый 
российский президент. Автор всех бюстов - 
скульптор Зураб Церетели.

На открытие пришли вдова первого Пре-
зидента России Наина Ельцина и министр 
культуры Владимир Мединский.

- Главное, о чем нельзя не сказать, что 
не может отрицать никто, - именно при Бо-
рисе Николаевиче мы получили свободу, 
возможность самостоятельно делать свой 
выбор, определять свою судьбу,  - сказал 
Мединский.

Основная цель Аллеи правителей - позна-

вательная, а не политическая, это место не 
для полемики, а для размышлений.

- Мы хотим, чтобы люди, приходящие туда, 
получали знания о своей истории, глядя 
на образы царей и генсеков,  - поделился 
с «КП» научный директор РВИО Михаил 
Мягков. - Понимаем, что у людей разные 
взгляды на прошлое, разное отношение к 
разным правителям. Поэтому у нас на тер-
ритории аллеи дежурит охрана.

Впрочем, брожение в умах вокруг фигуры 
первого Президента России сохраняется 
до сих пор.

- Из песни слов не выкинешь. Борис Нико-

лаевич вписан в нашу историю и на Аллее 
правителей вместе с остальными государя-
ми стоять должен, - рассказал «Комсомол-
ке» публицист Анатолий Вассерман. - Но 
это, на мой личный взгляд, пока единствен-
ное место, где может находиться памятник 
Ельцину. При всех сложностях 90-х годов, 
считаю, он для страны сделал больше пло-
хого, чем хорошего. Это очень неоднознач-
ный руководитель. Но у нас также спорят 
относительно вклада в развитие страны 
Николая Второго или Ивана Грозного. Ни-
чего с этим не поделаешь. И из истории их 
не вычеркнуть.

Дмитрий СМИРНОВ

Глава Ингушетии 
рассказал президенту 
об обстановке 
в республике.

- По итогам 2017 года у 
нас есть позитивные из-
менения, в том числе по 
снижению безработицы, - 
доложил глава Ингушетии 
Юнус-Бек Евкуров на встре-
че с Владимиром Путиным. - 
Результаты небольшие, но 
они дальше будут лучше, 
потому что вновь построен-
ные экономически важные 
объекты уже «становятся на 
крыло» и начинают давать 
результаты. Нужно время, 
чтобы они втянулись в цикл 
работы.

Глава республики особо 
отметил хорошие результа-
ты по агропромышленному 

комплексу и социальным 
вопросам.

- Мы на 27% снизили 
двухсменку в школах и 
полностью ликвидиро-
вали трехсменку - заявил 
он. - Детскую смертность 
снизили на 50%. Пери-
натальный центр постро-
ен  за 1,5 года - это 1,5 
тысячи новорожденных 
детей.

Как выяснилось, Ингу-
шетия опережает страну в 
вопросе, который недавно 
обсуждался на совещании 
президента с правитель-
ством.

- Весь общественный 
транспорт республики уже 
работает на газомоторном 
топливе, - сказал Евкуров. - 
Мы специально заказали 
на Нижегородском заводе 
переоборудование автобу-
сов на газомоторное топли-

во. С помощью «Роснефти» 
мы в этом году начинаем 
строительство еще трех но-
вых газовых автозаправок.

- Это очень хорошо, - по-
хвалил Путин.

- Вы как-то мне задавали 
вопрос по собственным до-
ходам республики: многие 
школы и садики построены 
в том числе и за счет соб-

ственных доходов, но у нас 
большие деньги идут на со-
держание этих объектов, - 
попросил помощи глава 
Ингушетии. - Только на 
содержание объектов здра-
воохранения уходит почти 
полтора миллиарда рублей.

- Но вам есть что со-
держать, - согласился 
Путин.

Путин поговорил 
с Евкуровым 
о доходах 
и расходах

Картина дня:

Дмитрий Смирнов 
в «Коридорах 

власти» по будням 
с 9.45 (мск) 

на Радио «КП».
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Юнус-Бек Евкуров пришел к президенту не с пустыми руками. Он принес 
фотоальбом построенных в Ингушетии школ, детсадов и перинатального центра. 

Бюст Ельцина 
установили 
в Москве

Бронзовый бюст Бориса Ельцина занял свое место 
по соседству с бюстом Михаила Горбачева. В жизни они были 

«политическими противниками», а в истории встали рядом. 

Дмитрий СМИРНОВ

Подписан указ 
о награждении 
высшим званием.

Ежегодно накануне 1 Мая Влади-
мир Путин присуждает пятерым за-
служенным гражданам страны им же 
возрожденное несколько лет назад 
звание Героя Труда. В этом году вы-
сокой награды удостоились и те, кого 
знает вся Россия, и те, чьи имена до сих 
пор были известны лишь узкому кругу.

«За особые трудовые заслуги перед 
государством и народом» Героями Тру-
да в 2018 году стали:

 ✓  художественный руководитель теа-
тра «Ленком» Марк Захаров,

 ✓  гендиректор компании «Туламашза-
вод» Евгений Дронов,

 ✓  главный тренер волейбольного клу-
ба «Уралочка» Николай Карполь,

 ✓  проходчик шахты «Талдинская-
Западная-2» компании «СУЭК-
Кузбасс» Александр Куличенко,

 ✓  профессор Российского националь-
ного исследовательского медуни-
верситета имени Пирогова Галина 
Савельева.

 ✓ По той же уже установившейся тра-
диции звезды героям президент вручит 
лично 1 Мая.

Президент 
присвоил 
Героя Труда 
Марку Захарову

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
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Александра КОЗЛОВА

Правительство 
одобрило 
увеличение 
госпошлин 
за их выдачу.

Водителям и ту-
ристам придется 
раскошелиться на 
получение новых до-
кументов. Правитель-
ство одобрило законо-
проект об увеличении 
пошлины за выдачу 
загранпаспорта ново-
го поколения и води-
тельских прав. Дальше 
законопроект должен 

пройти через Госдуму 
и получить утвержде-
ние президента.

Сейчас госпошлина 
за оформление био-
метрического загран-
паспорта составляет 
3,5 тыс. руб. Теперь 
за паспорт граждан 
старше 14 лет соби-
раются взимать 5 тыс. 
руб. Для детей младше 
14 лет сбор вырастет с 
1,5 тыс. до 2,5 тыс. руб.

Водительские права 

подорожают на тысячу 
рублей - новоиспечен-
ные водители заплатят 
3 тыс. руб. за основной 
документ. Кроме того, 
вырастет пошлина на 
регистрацию транс-
портного средства. В 
настоящий момент 
свидетельство сто-
ит 800 руб., а будет 
1,5 тыс. руб.

В пояснении к за-
конопроекту сказано, 
что повышение цен 
позволит компенси-
ровать затраты бюд-

жета «на создание 
инфраструктуры для 
внедрения докумен-
тов нового поколе-
ния». Вероятно, име-
ется в виду создание 
новых МФЦ - много-
функциональных цен-
тров. Напомним, что 
с февраля у них поя-
вилась услуга «одного 
окна». Теперь можно 
заказывать несколько 
документов одновре-
менно - просто пере-
числить их в одном 
заявлении. 

Ася ХОВАНСКАЯ,  
Аббас ДЖУМА

Тот якобы 
действовал 
с пятью 
подопечными 
и вернулся 
в Россию. 

В деле Скрипаля 
появился первый по-
дозреваемый и даже 
фоторобот. Но такой, 
что лучше бы его не 
показывали, чтобы не 
позориться: с закрыты-
ми черным квадратом 
глазами и полностью 
размытым лицом. Но 
с важной припиской: 
«Подозреваемый убий-
ца Гордон в 80-х го-
дах». Такая точность, 
конечно, призвана 
развеять любые зако-
пошившиеся в вас со-
мнения.

«Ему 54 года, он быв-
ший сотрудник ФСБ. 
Предположительно ис-
пользовал фальшивый 
паспорт на имя Миха-
ила Савицкиса и пару 
других. Детективы по-
лагают, что группа из 

шести человек со-
вершила химиче-
скую атаку на двой-
ного агента Сергея 
Скрипаля и его дочь 
Юлию. Полиция 
опасается, что все 
они уже улетели об-
ратно в Россию и их 
никогда не смогут 
допросить», - пишет 
британское издание 
The Sunday People со 
ссылкой на источники 
в следствии.

Имя Гордона всплы-
ло во время пятичасо-
вого допроса 59-летне-
го перебежчика Бориса 
Карпичкова. Тот сооб-
щил изданию, что их 
пути с Гордоном пере-
секлись в начале 90-х. 
Карпичков служил тог-
да майором в Латвий-
ской ССР.

- Он был очень 
умным, образован-

ным, амбициозным и 
безжалостным. Умел 
расположить к себе и 
быстро входил в до-
верие к незнакомым 
людям, - вспомина-
ет Борис, говоря, что 
его коллега также за-
нимался восточны-
ми единоборствами 
(джиу-джитсу), имел 
юридическое образо-
вание и был в актив-
ном резерве ФСБ для 
выполнения заданий 
за границей.

Скотленд-Ярд ком-
ментировать эту исто-
рию отказался.

О том, как Карпич-
ков, который уехал на 
Запад более 20 лет на-
зад и перед этим успел 
засветиться в сотруд-
ничестве со спецслуж-
бами Латвии, вычис-
лил таинственного 
Гордона, ничего не 
говорится. Зато пере-
бежчик поспешил 
сообщить, что, ока-
зывается, и его «мсти-
тельные чекисты» тра-
вили в 2006 году, но 
тоже неудачно.

Виталий МИЛОНОВ, депутат Госдумы:
- Считаю, что покупать бункеры - это идиотизм. Глупо думать, 

что коробка из бетона и стекляшек кого-то спасет. Готовить-
ся нужно по-другому. Нужно начинать со своего внутреннего 
мира, а не тратить деньги на ерунду. 

Алексей МАМОНТОВ, президент Московской 
международной валютной ассоциации:

- Вообще не готовлюсь. На меня большое впечатление 
произвел пример одного моего товарища. Он очень сильно 
опасался за имущество и жизнь, установил какие-то крутые 
охранные системы, сигнализации, супердвери… Только все 
сделал, как умер от острой сердечной недостаточности. 

Андрей ТУМАНОВ, главный редактор газеты 
«Ваши 6 соток», председатель Московского 
союза садоводов:

- У меня под дачей есть погреб. Я его постоянно расширяю. 
Пока для урожая картофеля, банок, соков. Но если его еще 
чуть-чуть увеличить, то уже можно будет и кровать там по-
ставить. Погреб удобен еще тем, что даже в 30-градусные 
морозы там всегда около +4 градусов.

Александр ЗАКАТОВ, директор канцелярии 
Дома Романовых:

- С советских времен дома у меня всегда есть мыло, соль, 
спички, но при этом я понимаю, что в случае войны это вряд 
ли все пригодится. Верю в Бога, и если что-то суждено, то 
случится. А рытье бункеров - глупость, трата ресурсов и денег.

Вадим ДРОБИЗ, гендиректор Центра 
исследований рынков алкоголя:

- Не считаю ситуацию излишне взрывоопасной, она обычная. 
Поэтому никаких оснований для создания запасов керосина, 
соли, сахара, спичек, консервов нет. Но запас алкогольной 
продукции у меня дома всегда большой. Хотя практически не 
пью. Просто чтобы было. На случай ЧП в виде приезда гостей.

Василич, читатель сайта KP.RU:
- Недавно с женой закатали еще 40 банок тушенки. Гораздо 

спокойнее себя чувствуем, когда погреб забит.

Сергей, слушатель Радио «КП» (fm.kp.ru):
- Напряженная ситуация в мире недавно заставила по-

нервничать. Вместе с женой стали изучать подвал дома 
и наконец узнали, где в нашем районе бункер, в котором 
можно пересидеть.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Некоторые богатые россияне строят 
в загородных домах бункеры на случай 
ядерного удара или стихийных бедствий 
(подробнее - на стр. 10 - 11).  
В связи с этим вопрос:

А как вы готовитесь 
к возможным ЧП?

За последние сутки наш сайт посетили  
3 миллиона 201 тысяча человек

в стране и мире

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня» 
на нашем сайте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

FM.KP.
RU

FM.KP.
RU

61,77 
+ 44 коп.

75,79 
+ 14 коп.

73,4
- 0,3 %.

Самые горячие новости обсуждаем 
в программе «ПодЗарядка!»  

по будням с 7.05 до 11.05 (мск)  
на Радио «КП».

Вот он, агент-
убийца Гордон. 

Говорите, ничего 
не видно? А вот 

британцам сразу 
все ясно стало.

Отравление Скрипаля 
повесили на безжалостного 
агента ФСБ Гордона

 ■ ГОСУСЛУГИ

Водительские права 
и загранпаспорт подорожают

- Лучше бы они и дальше писа-
ли о гречке. Все это несерьезно. 
Ну опять никаких доказательств - 
только какие-то неназванные 
источники, позывные и шпион, 
которого никто не видел и вряд 
ли увидит, потому что он уже в 
России. Все это выглядит как по-
пытка еще раз привлечь внима-
ние к откровенно провальному 
делу, в котором запутались сами 
британские силовики. Это напо-

минает то, как северокорейские 
перебежчики сообщают Сеулу о 
том, что лидер КНДР скармлива-
ет своих родственников собакам 
и расстреливает их из миномета. 
Это публикуется в желтой прессе, 
откуда потом перетекает в авто-
ритетные западные издания. И 
вот перед нами уже не фейк, 
а информация из The New 
York Times со ссылкой на их 
источники.

 ■ КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

Владимир ЛУЦЕНКО, бывший руководитель подразделения 
ФСБ России по борьбе с терроризмом:

Пишите лучше про гречку!

Все подробности 
истории -  
на сайте kp.ru
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Дмитрий НИСИФОРОВ

Под Шелеховом Honda 
Stepwagon столкнулась 
с маршруткой.

В причинах ДТП с маршруткой 
разбираются полицейские. Днем 22 
апреля около поселка Чистые Клю-
чи в Иркутской области автомобиль 
Honda Stepwagon вылетел на встреч-
ку и врезался в микроавтобус Toyota 
HiAce, который вез пассажиров из 
Иркутска в Слюдянку. Удар был та-
кой силы, что двое 40-летних мужчин 
из минивэна погибли на месте. Не-
которые подробности аварии позже 
сообщили очевидцы в соцсетях. Так, 
по словам Владимира Коктлива, со-
трудники ДПС первыми оказались 
на месте аварии.

«Был там, пытался помочь, - пишет 
он. - ДПС молодцы! На месте по-
явились мгновенно и сделали даже 
больше, чем спасатели. А вот скорая 
приехала поздно. Сначала только 
одна машина. Потом были еще две, 
но и их оказалось мало».

Однако в пресс-службе региональ-
ного минздрава позже опровергли 
эту информацию, отметив, что пер-
вая бригада работала на месте аварии 

уже через девять минут, а всего были 
задействованы пять бригад. 

Но спасти удалось не всех по-
страдавших. В больнице скончалась 
28-летняя пассажирка маршрутки. 
Она сидела рядом с водителем, куда и 
пришелся основной удар. Женщина 
работала учителем географии в шко-
ле Слюдянки, была в декретном от-
пуске. Ее малыш остался без мамы…

- Всего пострадали 13 человек, - 
добавили в пресс-службе минздрава 
Иркутской области. - Все они были 
доставлены в Шелеховскую район-
ную больницу. Троих после пер-
вичной диагностики, проведенного 
лечения и стабилизации состояния 
отправили санавиацией на реанимо-
биле в Иркутскую областную клини-
ческую больницу, троих оставили на 
лечении в Шелехове, четверым врачи 
разрешили лечиться дома, один по-
страдавший попросил перевести его 
в больницу Слюдянки. Еще двое от-
казались от осмотра и медицинской 
помощи.

Но все-таки, почему случилась тра-
гедия? Полицейским удалось выяс-
нить, что водитель и пассажир мини-
вэна - жители Улан-Удэ. Они ехали 
в сторону Иркутска из курортного 
поселка Аршан. Сейчас возбуждено 

уголовное дело по статье «Наруше-
ние правил дорожного движения, по-
влекшее по неосторожности смерть 
двух и более лиц». Судмедэкспертам 
также предстоит выяснить, в каком 
состоянии сел за руль водитель  ми-
нивэна Honda Stepwagon. Ранее в 
интернете появилась 
информация, что он 
якобы мог быть пья-
ным.

«С Аршана под-

нимался по серпантину, впереди 
Stepwagon ехал, вилял из стороны в 
сторону, - написал в соцсетях Андрей 
Ватутин. - Начал его обгонять, он 
чуть в бочину не въехал. Два парня в 
минивэне сидели, и тот, что за рулем, 
явно пьяный был. Моя пассажирка 

позвонила в экстрен-
ные службы, назвала 
номер Stepwagon, ска-
зали, что заявку при-
няли».

КРИМИНАЛ
Глава 
Листвянки 
находится под 
домашним 
арестом

ТОЛЬКО НА РАДИО «КП»
«ТЕМА ДНЯ»
Обсуждаем вместе 
главные события 
вторника 
Сегодня в 08.45 
Тел. прямого эфира 
(3952) 208-005

Эти и другие новости  
Иркутска  

читайте на сайте

kp.ru
За последние 30 дней  

на странице «КП» -  
Иркутск» было 

1 984 266 просмотров

Одна из погибших - учительница 
географии школы города 
Слюдянки, которая была 
в декретном отпуске. Ее 

малыш остался без мамы…

Яна ЛИСИНА

Частные 
перевозчики 
уведомили 
об этом 
администрацию.

Для начала спешим 
успокоить: стоимость 
проезда в муниципаль-
ных автобусах, трам-
ваях и троллейбусах 
останется на прежнем 
уровне - 15 рублей. А 
вот частные перевоз-
чики посчитали, что 
эта цена не покрывает 
всех их расходов и по-
сетовали, мол, не могут 
больше работать, не-
рентабельно. Как вы-
ход - пообещали поднять 
стоимость проезда. 

- Да, представители 
частных компаний, ко-
торые занимаются пе-
ревозками, уведомили 
нас, что собираются 
поднять тариф на про-
езд в коммерческих 
маршрутках до 20 ру-

блей, - пояснили «КП» в 
администрации города. 
- Имеют полное право, 
потому как это разре-
шает федеральный за-
кон. 

Скорее всего 20 ру-
блей в маршрутке ирку-
тяне будут отдавать уже 
с 11 мая. Перевозчики 

намерены изменить 
ценник как минимум 
на 17 маршрутах: №№ 
2, 3, 10, 12, 16к, 20, 
28, 28р, 50, 64, 65, 
66, 80, 81, 83, 88, 98.   
К слову, предпринимате-
ли уже давно бьются за 
повышение тарифа. Так, 
до 2016 года иркутяне 

ездили за рекордно низ-
кую цену - 12 рублей. 
В 2016 проезд подоро-
жал до 15 рублей, но и 
этот тариф ниже, чем в 
других городах Сибири. 
Для сравнения, в сосед-
нем Улан-Удэ стоимость 
проезда составляет  
20 рублей.

 ■ БУДЬ В КУРСЕ!

Андрей СИНЬКОВ

Их откроют после 
того, как владельцы 
устранят нарушения 
требований пожарной 
безопасности.

Сейчас самая обсуждаемая 
тема в Иркутске - массовое за-
крытие торгово-развлекательных 
центров. Только за прошлую не-
делю судебные приставы после 
массовых проверок МЧС, свя-
занных со страшным пожаром в 
кемеровской «Зимней вишне», 
приостановили работу иркут-
ской «Карамели», «Новой дачи» 
на Байкальском тракте, «Радуги» 
в поселке Хомутово, а также «Зо-
лотого рая» в Черемхове. 

На новой неделе очередь 
дошла еще до двух крупных 
комплексов. Двери для посе-
тителей закрыли ТРЦ «Сильвер-
Молл» и развлекательный центр 
Ice People. Об этом первым в 
прямом эфире радио «Комсо-
мольская правда» в Иркутске  
(91,5 FM) сообщил начальник 
ГУ МЧС России по Иркутской 

области Валентин Нелюбов.
- Существенные замечания есть 

и к иркутскому ТРЦ «Новый», а 
также к развлекательным цен-
трам в Братске и Ангарске. Про-
ще сказать, без нарушений не 
обошлось нигде, - добавил Ва-
лентин Нелюбов.

Однако многие горожане вско-
ре заметили, что  «СильверМолл» 
работает и закрываться не со-
бирается. Ясность в эту новость 
внесли судебные приставы, кото-
рые, дождавшись решения суда, 
прокомментировали ситуацию.

- Мы действительно приоста-
новили деятельность «Сильвер-
Молла» и Ice People с 23 апреля, 
- рассказывают в пресс-службе 
УФССП России по Иркутской об-
ласти. - Свердловский районный 
суд обязал собственников торго-
вого и развлекательного центров 
устранить требования пожарной 
безопасности, выявленные во 
время проверок МЧС.

Вход для посетителей «Силь-
верМолла» и Ice People уже за-
крыли. Арендаторам помещений 
предоставили возможность вы-
везти свой товар. 

Маршрутчики поднимают 
стоимость проезда до 20 рублей
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 ■ ПРОДОЛЖАЕМ ТЕМУ

«СильверМолл» и Ice People тоже 
закрыли, на очереди «Новый»  

ЧП
Пожарные 
Приангарья  
20 раз выезжали 
тушить огонь  
из-за пала травы

АФИША
Фестиваль 
воздушных 
шаров впервые 
пройдет  
в Иркутске

СУД ДА ДЕЛО
Сибиряк значился 
в черном списке 
банков из-за 
несуществующего 
кредита

ТОЛЬКО НА САЙТЕ  KP.RU
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Трое погибли и еще 13 пострадали 
из-за пьяного водителя?

Фото, видео  
с места ДТП -  
на kp.ru

Новшество вступит 
в силу 11 мая.
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Внимание! 

«Комсомолка» 
приглашает  

на 
«РасКОЛБАС»

26 апреля в 14.00 
в «Сибэкспоцентре» состоится второй 
народный «РасКОЛБАС» с «Комсомолкой»!

В рамках праздника:
✔  презентация и дегустация про-

дукции от производителей;
✔  мастер-классы по изготовлению 

закусок из колбасных изделий 
от лучших шеф-поваров города;

✔  выступление творческих кол-
лективов;

✔  чемпионат по скоростному по-
еданию сосисок.

     В финале мероприятия среди  
гостей и участников состоится  
розыгрыш призов.

Ждем всех на «РасКОЛБАС» с «Комсомолкой» 
26 апреля в 14.00 в «Сибэкспоцентре»!

Шелеховский рыбзавод

Наши партнеры:

Братчане, потерявшие дочь по вине врачей, 
отдали 1 миллион 350 рублей на лечение 
больных детей
Яна ЛИСИНА

Алексей и Елена 
Тарануха не смогли 
спасти своего ребенка, 
но пытаются помочь 
чужим ребятишкам 
встать на ноги. 

Супруги Алексей и Елена 
Тарануха в 2014 году потеряли 
любимую дочку Лизу. В суде 
они смогли доказать, что де-
вочка умерла по вине врачей. 

«Нам перечислили все 
деньги, предусмотренные ре-
шением суда, - поделилась 
в соцсетях Елена. - Мне (ма-
ме), папе и бабушке - по 350 
тысяч рублей, нашей старшей 
дочери - 300 тысяч. Это так 
называемая компенсация мо-
рального вреда за смерть на-
шей Лизочки. Врачи, по сути, 
остались безнаказанными».

Когда супруги выиграли 
суд, то не просто поделились 
этой новостью в соцсетях, 
а рассказали, что ищут семью, 
в которой ребенок нуждается 
в лечении за границей.

«Переводить средства 
на карту или отдавать в руки 

не будем, оплатим счет в кон-
кретной клинике для лече-
ния ребенка. Если у вас есть 
на примете такие семьи, под-
скажите, пожалуйста. В пер-
вую очередь хотим оказать 
помощь братчанам, конеч-
но», - сообщила Елена.

Этот пост вызвал отклик 
у многих. Одни искренне 
сочувствовали семье, кото-
рая потеряла любимого ре-
бенка, другие предлагали 
варианты помощи. В итоге 
братчане решили сделать вы-
бор с помощью региональ-
ного Российского детского 
фонда. И вот Елена подели-
лась радостью: они оплати-
ли счет, а это чуть более 20 
тысяч долларов, на лечение 
двоих 9-летних братьев, стра-
дающих ДЦП. Реабилитацию 
маленькие жители Братска 
пройдут в Китае. В счет вклю-
чено проживание в центре 
и детей, и их родителей. И уж 
если помогать, то помогать: 
супруги также оплатили се-
мье больных мальчиков пе-
релет из Иркутска на остров 
Хайнань.

- От всей души желаем ре-

бятам, чтобы китайские це-
лители помогли осуществить-
ся их заветной мечте - встать 
на ноги! А их маме, которая 
делает все возможное для сво-
их замечательных сыновей, 
здоровья и бесконечного тер-
пения! - сказала Елена.

Напомним, Елена рас-
сказывала корреспонденту 
«Комсомолки», что их дочь 
болела с детства, родилась 
с пороком сердца, с пато-
логией позвоночника и ту-
гоухостью. Они боролись за 
здоровье девочки и делали 
очень многое, чтобы малыш-
ка росла и развивалась. В 2014 
году девочке сделали опера-
цию на позвоночнике. Она 
прошла успешно, но через 
некоторое время Лизе стало 
плохо. Ее состояние резко 
ухудшилось. По словам роди-
телей ребенка, у Лизы не хва-
тало электролитов в крови. 
Для ее спасения нужно было 
лишь поставить капельницу 
с физраствором! Но… Девоч-
ка скончалась в реанимации.

После это супруги два го-
да добивались справедливо-
сти. Следователи СКР воз-

будили два уголовных дела 
по статьям «Причинение 
смерти по неосторожности» 
и «Халатность». Но привлечь 
к уголовной ответственности 
медиков не удалось. Тогда су-
пруги подали иск в суд о воз-
мещении компенсации мо-
рального ущерба.

- Мы не можем взять деньги 
за смерть своего ребенка, - 
сказала тогда Елена Тарану-

ха. - Для нас главным было 
доказать вину врачей. Мы 
отдадим деньги ребенку, ко-
торый нуждается в лечении 
за границей.

Свое обещание Елена 
и Алексей, потерявшие лю-
бимую дочь, выполнили…
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Аудио -  
на kp.ru

Янка ЛИСИНА

Суды будут 
признавать 
безответственных 
папаш без вести 
пропавшими.

В  Иркутской области 
числится 28 тысяч али-
ментщиков. Среди них, ко-
нечно, есть те, кто попал 
в финансовую кабалу из-за 
кредитов, потерял работу, 
не смог погасить прошлые 
долги, временно не может 
платить алименты. Но мно-
го и таких, кто намеренно 
скрывается от приставов.

- В Приангарье - самое 
большое количество дел 
в стране по злостным не-
плательщикам алиментов. 
Таких более двух тысяч, - 
рассказал на радио «Ком-
сомольская правда» в Ир-
кутске (91,5 FM) главный 
судебный пристав Ир-
кутской области Теймур 
Магомедов. 

Новый закон о призна-
нии должников по алимен-
там без вести пропавши-
ми президент подписал 
в марте. Речь идет о тех 
неплательщиках, которых 
приставы не могут най-

ти больше года. После 
этого одинокие мать или 
отец, который не получа-
ют от  второго родителя 
ни копейки, смогут пойти 
в суд с иском и сделать 
запрос на пенсию для ре-
бенка по утере кормильца. 

- Это хорошее финансо-
вое подспорье семьям,  - 
считает Теймур Маго-
медов.  - И, к слову, еще 
до принятия такого закона 
в Приангарье в единичных 
случаях существовала та-
кая практика. 

Пока же самая действен-
ная мера в борьбе с долж-
никами - это ограничение их 
в праве управления транс-
портом. Сейчас по  этой 
причине вынуждены ходить 
пешком более 16 тысяч жи-
телей области.

- Типичный алиментщик-
должник  - это человек со 
средним доходом, который 
не платит бывшей семье 
не потому, что испытыва-
ет финансовые трудности, 
а умышленно - из желания 
уйти от обязанностей.

Лизе было всего 
14 лет…

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Пенсия вместо алиментов
Детям 

подавшихся  
«в бега» 

горе-отцов 
государство 

назначит 
пособие.
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ, 
Антон ЧЕЛЫШЕВ

С ТОЛСТОЙ СУМКОЙ 
НА РЕМНЕ

- Николай Радиевич, 
вы приняли руководство 
Почтой России девять 
месяцев назад. Трудно 
было разобраться в та-
ком сложном хозяйстве?

- Хозяйство громад-
ное: 350 тысяч сотруд-
ников, 42 тысячи отде-
лений. Чтобы вникнуть, 
пришлось поездить по 
стране - побывал более 
чем в двадцати регионах, 
общался с сотрудниками 
Почты. Выяснял нако-
пившиеся вопросы и у 
губернаторов, и у обыч-
ных клиентов на почте. 
Специально завел лич-
ный аккаунт в Инстагра-
ме. А начал с того, что 
познакомился с основ-
ными производственны-
ми профессиями...

- Говорят, вы даже поч-
тальоном поработали. С 
толстой сумкой на ремне?

- А как без этого? В 
Твери мы тестируем 
новый формат. Почта-
льонов привозят на ав-
томобилях в микрорай-
он, они высаживаются 
и разносят корреспон-
денцию. Вот и я приехал 
в составе такой бригады. 
Взял сумку на плечо и от-
правился по квартирам. 
Почтальону, конечно, не 
позавидуешь. И дело не в 
том, что сумка тяжелая, 
я к нагрузкам-то привы-
чен. Обнаружилась куча 
мелочей, о которых мы 
даже не задумываемся. 
Подошел к подъезду. А 
попасть в него не могу - 
домофон (в итоге попал, 
см. фото выше. - Ред.). 
Эту проблему сейчас ре-
шаем - договариваемся 
с главами муниципали-
тетов, чтобы нам давали 
универсальные ключи. 
Еще сложность - неко-
торые письма нужно вру-
чать гражданам лично. А 
люди не всегда бывают 
дома. Поработал еще и 
оператором - в москов-
ском отделении на Вар-
шавском шоссе. Когда 
все сам увидишь и опро-
буешь - быстрее пони-
маешь, что можно улуч-
шить в нашей работе.

- И что же?
- Самое важное - это 

качество наших услуг. 
Здесь громадное поле 
для улучшений. Необ-
ходимо внедрять но-
вые информационные 
технологии, правильно 
распределять трудовые 
ресурсы, приводить 
почтовые отделения в 
надлежащий вид. При-
мерно 3000 отделений 
отремонтируем в этом 
году. А новые отделе-
ния мы открываем в но-
вом формате, по самым 
современным стандар-
там. В обязательном по-
рядке - новое оборудо-
вание и мебель, столы 
для заполнения блан-
ков и упаковки отправ-
лений. В отделениях с 
большим наплывом по-
сетителей - терминалы 
управления очередью, 
банкоматы Почта Бан-
ка с функцией выдачи 
и внесения наличных. 
В московском регионе 
открыто уже более 60 та-
ких отделений, а по всей 
стране - около 200.

Обязательно уста-
навливаем в новых от-
делениях пандусы для 
маломобильных групп 
посетителей, есть и та-
блички со шрифтом 
Брайля для слабовидя-
щих.

А ПО МОСКВЕ 
ДОСТАВКА БУДЕТ  
СУТКИ

- Основные упреки в 
адрес почты касаются 
скорости доставки. Нам 
пишут, что посылки из 
Италии до Саратова, на-
пример, доходят за пять 
дней, а из Москвы в тот 
же Саратов - за неделю. 
В чем причина?

- Надо разбираться 
в каждом конкретном 
случае. Одна из наших 
основных задач сейчас - 
развивать логистику. То 
есть создавать для писем 

и посылок наиболее ра-
циональные маршруты, 
чтобы почта проходила 
без задержек. У нас есть 
современные сортиро-
вочные комплексы: во 
«Внуково» - это круп-
нейший в Восточной 
Европе; в аэропорту 
«Казань» - мы торже-
ственно открыли его 
в начале этого года. В 
планах на этот год - за-
пустить вторую очередь 
центра во «Внуково». 
Планируем создание 
аналогичных центров 
и в Хабаровске, Ново-
сибирске, Екатерин-
бурге, Ростове, Санкт-
Петербурге, еще в ряде 
городов-миллионников 
и пятисоттысячников. 
Это сократит время до-
ставки - оно не будет 
превышать 48 часов с то-
го момента, как отправ-
ление попало в логисти-
ческий центр региона, 
где живет получатель 
корреспонденции. По 
Москве доставка будет 
занимать сутки.

Чтобы выстроить та-

кую систему, потре-
буется около двух лет. 
Пока это касается толь-
ко крупных городов. А 
чтобы обеспечить такую 
или хотя бы близкую 
скорость для доставки 
в небольшие и отдален-
ные городки и поселки, 
уйдет еще несколько лет.

Для ускорения до-
ставки также будем раз-
вивать наш автопарк. В 
2017 году мы обновили 
его примерно на 15%. 
Развиваем и автомати-
ческую сортировку - это 
тоже позволяет серьез-

но сокращать сроки до-
ставки.

- Еще одна претензия - 
пропадают посылки.

- Знаете, какой у нас 
процент пропаж? 0,001% 
от общего количества 
всех доставок. А доста-
вили мы в прошлом го-
ду 365 млн. посылок и 
около 2,5 млрд. писем 
и счетов. Конечно, на 
таком большом объеме 
даже этот небольшой 
процент ощущается. Но 
в Японии, например, 
доля пропаж еще мень-
ше. Так что нам есть к 
чему стремиться. Мы 
занимаемся этим во-
просом. Устанавливаем 

дополнительные видео-
камеры, отслеживаем 
все процессы на наших 
сортировочных центрах, 
так, чтобы ни одна опе-
рация, ни один участок, 
где проходит корреспон-
денция, не остался без 
наблюдения. Усилива-
ем собственную службу 
безопасности. Недавнее 
задержание банды похи-
тителей, орудовавшей в 
одном из сортировочных 
центров Москвы, - это 
как раз результат этой 
работы.

ПЕЧКИН ЖДЕТ 
ПРИБАВКИ

- Работники почты 
тоже жалуются - на-
пример, на низкие 
зарплаты...

- Повышать зар-
платы мы можем 
только в пределах 
собственных эко-
номических воз-
можностей. 1 мар-
та повысили на 
5% зарплаты 154 
тысячам работни-
ков. Это сотруд-
ники городских 
отделений, в них 

особенно вырос-
ли объемы посылок, 

а также линейные ра-
ботники почтамтов. Но 
для того чтобы можно 
было повысить зарпла-
ты и остальным, и не на 
5%, а больше, нужно и 
зарабатывать больше. 
Оплата должна зависеть 
от выработки - чтобы у 
работника мотивация 
была. Будем работать в 
этом направлении.

- А молодежь идет к 
вам?

- Идет, и достаточно 
активно. Средний воз-
раст у нас - 43 года. Мно-
гие приходят в начале 
карьеры - операторами, 
почтальонами, специ-
алистами в области IT. 
Мы создали Молодеж-
ный совет. В него входят 
82 представителя из всех 
филиалов Почты Рос-
сии, в том числе и в от-

даленных регионах. Ре-
бята могут донести свои 
идеи напрямую до руко-
водства предприятия и 
внедрять их - это важно. 
У нас есть 10 проектов, 
которые ведет молодеж-
ный совет - это вопро-
сы, связанные с работой 
сортировочных центров, 
с программой стимули-
рования, с концепцией 
«почтальона будущего». 
В середине года органи-
зуем большое собрание 
для анализа этих проек-
тов. Лучшие из них будут 
внедрены на практике.

ПОСТКРОССИНГ 
НАБИРАЕТ СИЛУ

- Традиционная, бу-
мажная почта отмирает?

- Граждане все реже 
пишут друг другу бу-
мажные письма, все 
больше пользуются 
электронными сообще-
ниями, мобильной свя-
зью, скайпом. Но мы 
ежегодно продолжаем 
доставлять около 2,5 
млрд. писем и счетов. 
Это в основном уве-
домления гражданам 
от государственных 
органов - штрафы, из-
вещения, счета за ком-
мунальные услуги. Так 
что объем значитель-
ный.

А еще сейчас набирает 
силу такое движение как 
посткроссинг - движе-
ние по обмену открытка-
ми, в нем участвуют лю-
ди из разных стран мира. 
Россия, кстати, один из 
лидеров по количеству 
посткроссеров. Я тоже 
приобщился к отправ-
ке почтовых карточек, 
лично на 8 Марта под-
писал тысячу открыток 
нашим сотрудницам. В 
Инстаграме они писа-
ли мне свои заявки, и я 
каждой лично написал 
поздравление.

«МЫ И ПРОДУКТЫ 
МОЖЕМ ПРИВЕЗТИ»

- Недавно сообщалось, 
что почта планирует со-

Беседка

Генеральный директор Почты России Николай ПОДГУЗОВ: 

Посылка по региону будет доходить       за 48 часов

Видео 
с Николаем 
Подгузовым - 
на сайте kp.ru
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125 000 
почтальонов
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посылок 
и мелких пакетов 
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ежедневно
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и мелких 
пакетов 
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Знакомясь с вверенным ему хозяйством, 
Николай Подгузов лично разносил почту.

Глава ведомства рассказал 
о  борьбе с похитителями 

корреспонденции, 
собственном опыте работы 

почтальоном, а заодно о том, 
как акционирование отразится 

на уровне обслуживания.

технологии, правильно 
распределять трудовые 
ресурсы, приводить 
почтовые отделения в 
надлежащий вид. При-
мерно 3000 отделений 
отремонтируем в этом 
году. А новые отделе-
ния мы открываем в но-
вом формате, по самым 
современным стандар-
там. В обязательном по-
рядке - новое оборудо-
вание и мебель, столы 
для заполнения блан-

ПЕЧКИН ЖДЕТ 
ПРИБАВКИ

- Работники почты 
тоже жалуются - на-
пример, на низкие 
зарплаты...

платы мы можем 
только в пределах 
собственных эко-
номических воз-
можностей. 1 мар-
та повысили на 
5% зарплаты 154 
тысячам работни-
ков. Это сотруд-
ники городских 
отделений, в них 

особенно вырос-
ли объемы посылок, 

а также линейные ра-
ботники почтамтов. Но 
для того чтобы можно 
было повысить зарпла-

Знакомясь с вверенным ему хозяйством, 
Николай Подгузов лично разносил почту.

ВОПРОС - РЕБРОМ
- Будут ли закрываться отделения на селе?
- Деревню не оставим. Мы считаем, что должны оста-

ваться в каждом уголке нашей страны. Там, где рента-
бельность отделений в минусе, наверное, нужно ду-
мать над более качественной и эффективной работой, 
понимать, какие услуги мы можем предложить. Но не 
уходить. У нас 30 тысяч почтовых отделений в сельской 
местности, там работа почтальона очень почетна, даже 
передается по наследству.

- Читатели жалуются, что, когда после работы идут на 
почту, она бывает закрыта. Можно как-то подстроить 
график под работающего человека?

- Я в курсе этой проблемы - сейчас нет единого 
удобного для населения графика работы по-
чтовых отделений по всей стране. График 
необходимо унифицировать, сделать его 
максимально удобным для граждан.
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- У вас же есть собственная авиа-
ция. Оправдывает она себя?

- Конечно. Мы эксплуатируем два са-
молета Ту-204С. Это позволяет комфор-
тнее себя чувствовать, особенно когда 
у авиакомпаний пиковые нагрузки. Они 
больше сконцентрированы на перевоз-
ке пассажиров, а не почты и в высокий 
сезон повышают тарифы. В результате 
мы вынуждены перевозить почтовые от-
правления по более высоким расценкам. 
А у собственной авиации таких перепадов 
нет. Еще выигрыш  - в гибкости графи-
ка, маршрутов. Можем направлять наши 
«тушки» туда, где отсутствует регулярное 
авиасообщение. Так что свои самолеты - 
эффективное решение. Но надо ли рас-
ширять авиапарк - это нужно просчитать.

В Советском Союзе почта и авиация 
хорошо взаимодействовали, мы хотим 
восстановить эту модель. Почтовики всег-

да заранее знали день, час, маршрут 
и сколько почтового груза они смогут 
взять на борт для доставки из точки А 
в точку Б. Если нам удастся добиться 
восстановления такой схемы, то, может 
быть, расширения авиапарка Почты Рос-
сии не потребуется. Если столкнемся со 
сложностями, возможно, придется его 
развивать.

- Включая дроны?
- Да, мы будем продолжать занимать-

ся этим вопросом. Если в Бурятии (где 
произошло падение дрона.  - Ред.) мы 
были приглашены в качестве гостей, то 
теперь самостоятельно проведем допол-
нительные тесты - не менее ста испытаний. 
Потому что доставка почтовых грузов 
беспилотными летательными аппаратами - 
это нужная технология, в ряде удаленных 
регионов без нее не обойтись. Постара-
емся ее качественно внедрить.

трудничать с сетевыми 
супермаркетами. Это как 
будет выглядеть?

- Да, мы заключили 
трехстороннее соглаше-
ние с «Магнитом» и ВТБ. 
Ведь что такое почтовое 
отделение - особенно 
на селе? У нас же из 42 
тысяч отделений около 
2/3 находится в сельской 
местности. На селе по-
чта - зачастую един-
ственный культурный и 
социальный объект.

Мы там и почтовые 
услуги предоставляем, 
и банковские. За два го-
да открыли окна Почта 
Банка в 12,5 тыс. почто-
вых отделений, более 
80% из них расположены 
в небольших городах и 
сельской местности.

Но на селе почтовые 
отделения зачастую вы-
полняют еще и роль ма-
газина, где жители могут 
приобрести необходи-
мые товары. Поэтому 
для сетей мы очень ин-
тересны. А нам интере-
сен их опыт. Определять 
набор товаров ежеднев-
ного спроса, устанавли-
вать цены, скидки, ак-
ции - это лучше знают 
специалисты в области 
торговли. Кроме того, 
торговые сети - это к то-
му же и логистические 
компании с большим 
количеством автотранс-
порта..

- Это вы к тому, что на 
их машине с продуктами 
можно доставлять и вашу 
почту?

- Это я к тому, что 
объединять усилия - 
выгодно. У нас, кстати, 
крупнейшая в России 

курьерская служба до-
ставки на автомобилях, 
она действует в 260 горо-
дах. Наши курьеры могут 
доставлять и продукты 
питания. Мы можем уве-
личить загрузку наших 
маршрутов - и получить 
существенную выгоду. 
Если нам это удастся, по-
лученную прибыль как 
раз и будем направлять 
на увеличение зарплат 
сотрудникам и на со-
держание почтовой сети.

АКЦИОНИРОВАНИЕ -  
ЭТО ВЫГОДНО

- Недавно группа депу-
татов внесла законопро-
ект об акционировании 
Почты России. Отразит-
ся ли это на работе пред-
приятия?

- Да, в лучшую сторо-
ну и на качестве услуг, 
и на перспективах по 
повышению зарплаты. 
Появится возможность 
быстрее принимать 
экономические реше-
ния. Ведь Почта России 
конкурирует в крупных 
городах с американски-
ми, французскими, не-
мецкими доставщиками. 
Они у нас отбирают биз-
нес...

- А что сейчас мешает 
конкурировать, за счет 
чего станет лучше?

- За счет того, что АО - 
более прогрессивная 
форма по сравнению с 
ФГУП, которым мы по-
ка являемся. Как АО мы 
не будем сталкиваться 
с тем, что большое ко-
личество федеральных 
органов исполнитель-
ной власти так или ина-
че принимают участие в 
наших экономических 
решениях. Это уже при-
знанная правительством 
неэффективная форма 
хозяйствования. Фак-
тически Почта России 
осталась единственным 

таким крупных предпри-
ятием, все большие госу-
дарственные компании 
стали акционерными об-
ществами. В АО и вопрос 
инвестиций будет ре-
шаться легче, и привле-
чение заемных средств, 
и вовлечение имущества 
в хозяйственный оборот, 
и более эффективное его 
использование. Так что я 
выступаю за скорейшее 
акционирование нашей 
компании.

- А население сможет 
купить акции?

- Нет, 100% акций бу-
дет принадлежать госу-
дарству. Но уверен, что 
мы предложим гражда-
нам более качественные 
услуги, и это будет для 
них важнее.

«КП»

Генеральный директор Почты России Николай ПОДГУЗОВ: 

Посылка по региону будет доходить       за 48 часов

 ■ ПОДПИСКА

В этом году 
тарифы 
не повысили 
и дали 1,5 млрд. 
на скидки

- Почта России всегда 
была главным каналом 
распространения прес-
сы. Как сейчас обстоят 
дела с подпиской?

- Это очень важный эле-
мент социального сервиса. 
В 2018 году мы решили не 
повышать тарифы, остави-
ли их на уровне прошлого 
года. Примерно на 2,5 тыся-
чи изданий предоставляем 
скидку - от 20 до 25%. Мы 
дружим с газетами и жур-
налами и стараемся макси-
мально гладко проводить 
подписную политику, даже 
неся при этом существен-
ные затраты. За 2017 год 
мы из собственных средств 
выделили около 1,5 млрд. 
рублей на предоставление 
скидок для подписчиков и 
издателей.
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Главное в доставке - 
скорость и сохранность.
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В ближайшее время восприятие ведомства 
населением кардинально изменится.

 ■ НОВШЕСТВО

Авиапочты станет больше

Как 
пользоваться 

электронными 
сервисами 

Почты России -  
на сайте kp.ru
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Александр КОЦ

Правительственные 
силы зачищают 
последний анклав 
боевиков на юге 
столицы.

На крыше жилой высотки 
наблюдатели сирийской ар-
мии пьют чай под навесом. 
Звук пролетающих мимо 
бомбардировщиков прихо-
дит с небольшим запоздани-
ем, поэтому увидеть в небе 
бомбардировщик правитель-
ственных ВВС не успеваешь. 
Есть пара секунд, чтобы вы-
ставить объектив своей каме-
ры в небольшую бойницу и 
нажать на запись. Над пози-
циями боевиков вырастают 
«грибы» разрывов. Звук де-
тонации приходит несколько 
секунд спустя.

Стволы крупнокалиберных 
пулеметов молча уставились 
на первую линию обороны 
боевиков в столичном райо-
не Ярмук. Отхожу от них на 
другую сторону крыши - со-
всем другой вид. Как будто и 
нет боев на соседней улице - 
тротуары утопают в зелени, 
купаясь в теплых солнечных 
лучах. Бурный трафик, дет-
ский хохот… Свист шальной 
пули на излете заставляет ин-
стинктивно прижать голову и 
вернуться на сторону войны.

Ярмук в СМИ часто назы-
вают лагерем палестинских 
беженцев - представляются 
палатки, полевые кухни, спе-
циалисты международных 
миссий с маской сострада-
ния на лице. Наверное, та-
ким этот лагерь был в 1957 
году, когда создавался как 
приют для беженцев. Сегод-
ня это плотная городская за-
стройка с соответствующей 
инфраструктурой. С годами 
Ярмук превратился в один из 
районов Дамаска, находяще-
гося к югу от центра города. 
15 минут на машине от го-
стиницы - и ты уже на войне.

До недавнего времени 
Ярмук между собой делили 
разные группировки, среди 
которых - и недобитки из 
ИГИЛ. Когда был решен во-
прос с Восточной Гутой, бое-
вики на юге столицы пре-
красно понимали, что теперь 
примутся и за них. Большин-
ство вняло аргументам рос-
сийских переговорщиков и 
предпочло выехать на «зе-
леном экспрессе» в сторо-
ну Идлиба. Игиловцам же 
выезжать фактически не-
куда - желающих принять 
к себе этих отморозков нет 
даже среди таких террори-
стических группировок, как 
«Джейш аль-Ислам» или 
«Фронт ан-Нусра». Поэтому 
упираться они будут до кон-
ца. Но на моих глазах сирий-

ская армия метр за метром 
выдавливает игиловцев с их 
позиций.

Короткими перебежками 
двигаюсь за сирийским бой-
цом вдоль земляной насыпи.

- Там передовой край, за 
ним - боевики в районах Хад-
жир Асуад (черный камень - 
араб.) и Ярмук, - размахива-
ет руками в разные стороны 
чумазый танкист. - Сейчас 
мы по нему наносим удары. 
А там у нас танки и военная 
техника. Наносят удары по 
перекрестку.

Поступает команда, эки-
паж забирается в свою маши-
ну, по специально насыпан-
ному бульдозером подъему 
забирается на бруствер, 15 
секунд выцеливает ство-
лом и, дав залп, отъ езжает в 
укрытие. В небе снова звук 
бомбардировщиков. Про-
тискиваю объектив между 
мешков с песком, и на фоне 
руин домов 30-й улицы он 
вдруг выхватывает потре-
панное колесо обозрения, 
горки, качели… За семь лет 
войны здесь выросли дети, 
которые просто не знают о 
существовании таких раз-
влечений. Слева от детско-
го парка, всего метрах в 200 
от противника, обшитый 
металлом бульдозер возво-
дит насыпь. Под ней уже 
семенят штурмовые отря-
ди правительственных сил, 
готовясь к броску. Их при-
крывают несколько БМП, 
без остановки обстреливая 
позиции террористов, засев-
ших в зданиях напротив. Со 
стороны такое наступление 
выглядит не очень впечат-
ляюще, но реальные анти-
террористические операции 
мало чем напоминают ки-
ношный эпос.

Под прикрытием насыпи 
пробираемся на передний 
край, который сейчас обо-
сновался на территории не-
когда роскошного Музея же-
лезных дорог Аль-Хиджаза. 
Сейчас советская зенитная 
самоходка «Шилка» стоит 
рядом с обгоревшим швей-
царским паровозом конца 
позапрошлого века. А танк 
Т-62 - у раритетных пасса-
жирских вагончиков. Вну-
три огромного музея давно 

все выгорело. Под открытым 
небом ржавеют еще десят-
ка полтора старых паровых 
машин… Бойцы штурмовых 
отрядов расположились в 
бывшем здании железно-
дорожного вокзала. Кто-то 
внизу наворачивает шаурму с 
чаем, кто-то наверху пулеме-
тами и автоматами поливает 
террористов, прикрывая наш 
подход.

- Это что за болванка? - 
спрашиваю солдат, указывая 

на готовую к запуску ракету 
явно не заводского произ-
водства. На ней что-то на-
писано по-арабски.

- Она действительно са-
модельная, - подтверждают 
бойцы. - Привод у нее элек-
трический. Будем бить по 
переднему краю боевиков.

- А что на ней написано?
- Имена наших погибших 

парней. Махар Султани, 
Хайдура Махди, Абухади 
Мухаммад, Назар Шиптани 
и ребята из района аль-Асад.

«Это вам за пацанов», - 
мелькнуло в голове.

Операция по освобожде-
нию Ярмука будет продол-
жаться, судя по всему, не 
один день. С наскока взять 
укрепления, которые возво-
дились годами, невозможно. 
Правительственные силы и 
не спешат, освобождая район 
дом за домом, планомерно 
уничтожая недоговороспо-
собные группировки боеви-
ков.

Сирийские войска выбивают ИГИЛ* 
из квартала Ярмук в Дамаске
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Танкисты правительственных сил ведут обстрел боевиков,  
метр за метром освобождая от них сирийскую землю.

Видео операции  
в Ярмуке -  
на сайте kp.ru

*Запрещенная в России терро-
ристическая организация.

 Эдвард ЧЕСНОКОВ

Главный 
международный орган 
признал собственную 
неэффективность.

Невозможность примирения 
России в конфликте с Западом 
отмечена на самом высоком уров-
не. Как сообщил генеральный 
секретарь Организации Объединенных Наций 
(ООН) Антониу Гутерреш в интервью шведскому 
телеканалу SVT, мир подошел к «красной черте» 
вплотную:

- Холодная война вернулась. Но если раньше 
существовали два однородных блока, были меха-
низмы сохранения диалога и контроля, то сейчас 
их нет. Нынешняя ситуация стала опасной и на 
прошлой неделе (во время ракетных ударов США 
и Британии по мифическим «базам сирийского 
химоружия». - Ред.) достигла апогея, но я рад, что 
все успокоилось, - констатировал 68-летний генсек

Впрочем, успокоилось, да не совсем. Главную 
точку противостояния России и Запада - конфликт 
в Сирии - ООН разрешить не в силах, что Гутерреш 
косвенно признал в своем интервью. Возникает 
вопрос: чем же «вторая холодная» отличается от 
предыдущей и к чему она может привести?

- Классическая холодная война стартовала в 
1946 году, после Фултонской речи британского 

премьера Уинстона Черчилля. 
Он заявил, что мир расколол-
ся на две половины: на Западе 
- свобода и демократия, а за 
железным занавесом, в СССР, 
- якобы власть тьмы. Началось 
противостояние двух идеологи-
ческих моделей: в одной - од-
нопартийная система, отказ от 
частной собственности, плано-
вая экономика, в другой - все 

наоборот, - комментирует ректор Государствен-
ного академического университета гумани-
тарных наук Денис Фомин-Нилов. - И если бы 
новая холодная война велась в той же логике, то 
сейчас США, ЕС и даже Россия (которая с 1991 
года тоже стала капиталистической страной) долж-
ны были бы воевать с коммунистическими Китаем, 
КНДР и Кубой. Но все иначе. Нынешняя схватка 
происходит не между общественно-политическими 
формациями, а между конкурентами в глобальной 
экономике и системе ценностей: традиционными 
устоями, которые отстаивает Россия, и западными 
ультралиберальными экспериментами. И эта холод-
ная война не перерастает в горячую лишь потому, 
что есть механизмы сдерживания в виде той же 
ООН. Американцы были бы рады лишить нас права 
вето в Совете Безопасности, но законным путем 
это сделать невозможно. Так что нынешняя холод-
ная война, как и предыдущая, закончится только 
в случае полной капитуляции одной из сторон.

Генсек ООН Антониу ГУТЕРРЕШ:

Холодная война вернулась
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Федор ПЕТУНИН

Эксперты советуют 
инвесторам 
присмотреться 
к ценным 
бумагам банка.

УСПЕЙ КУПИТЬ
Ломать голову над 

тем, куда вложить день-
ги, намного приятнее, чем 
размышлять, откуда их во-
обще взять. Но подумать при-
дется крепко, ведь нужно, чтобы 
они приносили доход и надежно со-
хранились. Вариантов масса - от обычных 
банковских вкладов до инвестиций в не-
движимость и произведения искусства.

Но аналитики советуют присмотреться к 
ценным бумагам банка ВТБ. А все потому, 
что он увеличил дивиденды по обыкно-
венным акциям в три раза. Звучит непо-
нятно? Давайте разбираться, все не так 
уж сложно!

16 апреля Наблюдательный совет банка 
ВТБ порекомендовал Общему собранию 
акционеров в три раза увеличить дивиден-
ды по обыкновенным акциям. Это хорошая 
новость для миноритарных акционеров  - 
держателей небольших пакетов ценных 
бумаг банка.

- В этом году мы уравняли доходность 
по всем типам акций, что позволило нам 
значительно увеличить выплаты дивидендов 
по обыкновенным акциям, - сказал заме-

ститель Президента - Председа-
теля правления банка ВТБ 

Герберт Моос.
Всего миноритар-
ные акционеры ВТБ 
получат выплаты на 
17,5  миллиарда 
рублей.

Эксперты уже 
по достоинству 
оценили решение 

руководства.
- Такой шаг говорит 

о высоких стандартах 
корпоративного управле-

ния, росте его качества. Это 
определенно понравится рынку, - считает 
кандидат экономических наук, директор 
аналитического департамента «Альпари» 
Александр Разуваев. - Уравнять доход-
ность позволили хорошие финансовые по-
казатели банка. Так, если посмотреть год к 
году, дивиденды по обыкновенным акциям 
показывают рост в три раза.

Кстати, еще можно успеть купить ак-

ции ВТБ, по которым гарантированы по-
вышенные дивиденды, и получить их уже 
в этом году.

СТАВКА НА СТАБИЛЬНЫЙ РОСТ
- Уравнение дивидендов по всем типам 

акций - знаковое событие, потому что диви-
дендная доходность становится очень при-
влекательной - порядка шести процентов 

без вычета подоходного налога 
для физических лиц, - считает ди-

ректор по инвестициям инвестици-
онной компании «Универ-Капитал» 
Дмитрий Александров.

Эксперты говорят, что, покупая 
сейчас акции госбанка, вы ставите на то, 
что в экономике не будет больших по-
трясений вроде дефолта или кредитного 
сжатия, а будет постепенный устойчивый 
рост. Важный момент  - банк способен, 
скажем так, абсорбировать в себе рост 
инфляции, продолжая давать рост чистой 
прибыли. Простой пример - такая же осо-
бенность у продуктового ретейла. Растут 
расходы магазина, но и он повышает цены 
на продукты, отыгрывая инфляцию. Но 
если покупатели способны затянуть пояса 
потуже и сократить потребление товаров, 
оставляя магазин без выручки, то клиенты 
крупного госбанка так делать не могут. 
Через тот же ВТБ свои платежи прово-
дит огромное количество экономических 
агентов, отказаться от этих операций они 
не могут.

Галина КОВАЛЕНКО, 
Анастасия ЖУКОВА 
(«КП» - Крым») 

Первым заложникам 
удалось вернуться 
домой из украинского 
плена.

Почти месяц моряк Дми-
трий Таразанов и кок Ирина 
Оборина провели в украин-
ском плену - с 25 марта, когда 
пограничники незалежной в 
нейтральных водах Азовского 
моря захватили рыболовец-
кий сейнер «Норд» с десятью 
крымчанами на борту. У них 
забрали российские паспорта 
и удерживали на судне без за-
паса продуктов и с гниющей 
рыбой в трюме. Потом долго 
не давали перейти границу: 
раз за разом за отсутствие 
украинских паспортов и за 
якобы незаконное пересече-
ние украинской границы. На-
конец двоим членам экипажа 
удалось вырваться на волю и 
попасть в родную Керчь.

Вылетали из киевского 
аэропорта «Жуляны» рано 

утром. В руках - загранпа-
спорта, выданные посоль-
ством РФ в Киеве, и билеты 
на рейс Киев - Минск (пря-
мого авиасообщения между 
Россией и Украиной нет). 

- В аэропорту долго доку-
менты наши мурыжили, - 
рассказал «КП» Дмитрий 
Таразанов. - Пограничники 
смотрели наши российские 
паспорта, переговаривались, 
суетились. Один процент 
был, что мы проскочим. Мы 
ехали с мыслью, что придется 
вернуться обратно на Украи-
ну. Просто чудо, что все по-
лучилось и нас выпустили. 

Кока Ирину Оборину встре-
чали дома дочь, мама и брат. 

- Это самый радостный день 
в моей жизни! - улыбается 
керчанка. - Так соскучилась 
по домашним, что даже свое-
го любименького попугайчи-
ка расцеловала! Пока нас на 
сейнере держали, мы зады-
хались от запаха тухлой ры-
бы - пять тонн тюльки гнило в 
трюме. Спасались как могли: 
держали кубрик открытым, 
 вентиляция постоянно рабо-
тала. Но я даже в плену вы-
полняла свои обязанности: 
готовила завтраки, обеды и 
ужины.

- Я очень счастлив вернуть-
ся в Керчь, - добавляет Дми-

трий Таразанов. - Но с удо-
вольствием уступил бы свою 
удачу, будь возможность, дру-
гим нашим товарищам. Тяже-
ло там находиться. Мораль-
но. Мало того что вынуждали 
признать гражданство Украи-
ны, так еще и слежка достала: 
все наши телефоны были на 
прослушке, и в гостиницах за 
нами тоже следили.

Дмитрий добавил, что пе-
режитое не заставит его бро-
сить профессию.

- В море еще пойду, это 
моя работа, буду ловить ры-
бу. Никогда ничего не боялся 
и не боюсь.

Остальные семь членов 
экипажа летели другим рей-
сом чуть позже (на утренний 
уже билетов не было). Хотя 
у моряков были такие же за-
гранпаспорта, как у Тара-
занова и Обориной, их по-
граничники незалежной уже 
не проспали - не выпустили. 
Мало того, рыбакам снова 
выписали штраф за якобы 
незаконную попытку пере-
сечения украинской грани-
цы. Когда экипажу удастся 
вернуться домой, неизвестно. 
Но они держатся молодцом и 
не теряют боевого духа. 

- Мы и раньше дружные бы-
ли, а после всех этих событий 
и вовсе стали как одна семья. 
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Моряк Дмитрий Таразанов и кок «Норда» 
Ирина Оборина на родной земле.

ЗВОНОК НА УКРАИНУ

«Чувствуем 
вашу поддержку!»

- Павел, как самочувствие остального экипажа? - Мы 
дозвонились моряку Павлу Чмыхалову на Украину. 

- На сегодня более-менее. Лекарствами обеспечены. 
Уже не то состояние, что было после высадки нас с рей-
са. У многих тогда давление поднялось, но сейчас все со 
здоровьем в порядке. 

- Не было репрессий со стороны украинских властей по-
сле вашей попытки тоже вылететь в Минск?

- Мы после этого особо не общались с украинскими 
спецслужбами. Единственное давление, которое оказы-
вается, - психологическое, по поводу принятия украин-
ского гражданства. 

- Мы ждем вас в Керчи! Вся страна с вами! 
- Спасибо, мы чувствуем вашу поддержку! 

Подробности 
истории, видео 

обращения 
моряков к родным 

и властям - на kp.ru

Спасенные моряки «Норда»: 

Один процент был, что проскочим

 ■ ФИНАНСЫ

СПРАВКА «КП»
Акции бывают обыкновенными и при-

вилегированными. Первая позволяет 
своему держателю получать ди-

видендную прибыль, а также 
часть имущества общества в 
случае его ликвидации. По вто-

рой тоже положены дивиденды, 
но тут речь о фиксированных вы-

платах, не зависящих от текущей 
прибыли АО. Тогда как прибыль от 
обычной ценной бумаги опреде-
ляется решением правления ис-
ходя из результатов финансовой 
деятельности.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Дивиденды банка ВТБ за 2017 год
 ✓  По обыкновенным именным акциям - 44,8 миллиарда рублей, или порядка 0,00345 ру-
бля на одну акцию номинальной стоимостью 0,01 рубля;

 ✓  по привилегированным акциям первого типа - 11,8 миллиарда рублей, или порядка 
0,000551 рубля на одну акцию номинальной стоимостью 0,01 рубля;

 ✓  по привилегированным акциям второго типа - 16,9 миллиарда рублей, или порядка 
0,00551 рубля на одну акцию номинальной стоимостью 0,1 рубля.
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Аналитики советуют присмотреться 
к ценным бумагам банка.

Банк ВТБ в три раза увеличил дивиденды 
по обыкновенным акциям

ВАЖНО
ВТБ - банк с государствен-

ным участием, контрольный пакет 
его акций принадлежит Росимуществу. 

Но из-за увеличения выплат другим - ми-
норитарным  - акционерам государство 
не пострадает. Дело в том, что у Рос-
имущества есть акции ВТБ всех видов, 
поэтому общая сумма выплат оста-

нется неизменной. Государство по-
лучит от банка в общей слож-

ности 56 миллиардов 
рублей.
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Александр БОЙКО

После удара США по Си-
рии в российских соцсетях 
принялись обсуждать, какую 
лучше покупать крупу для 
длительного хранения.

«Рис, тушенку и спички 
купила, но нервы уже ни к 
черту», - пишет впечатли-
тельная особа в интернете.

«Если ядерная война, ту-
шенка не спасет. Нужен бун-
кер!» - отвечают ей. 

«КП» проверила - многие 
жители Москвы и Подмо-
сковья бросились заказывать 
личные бомбоубежища. Что 
же за укрытия возводят себе 
москвичи-богачи?

НЕ ДОСТАТЬ ЧУЖИМ
В Москве работают пять 

компаний, предлагающих 
состоятельным господам 
личные «бункеры от любых 
бед» на загородных участках.

Одни рекламируют свой 
товар с геополитическим 
надрывом: «Трамп грозит 
классными, умными раке-
тами? Закажите бункер и на-
плюйте на Трампа!»

Другие - с налетом фан-
тастики: «В нашем бункере 
вас не достанут и инопла-
нетяне!»

Третьи - с учетом родных 
реалий: «Опасаетесь граби-
телей? Беспорядков? Эпиде-
мий? Хотите сохранить свою 
жизнь? Лучший выход - ав-
тономный бункер-сейф!»

Звоню в первую попавшу-
юся фирму.

- Мне бы, э-э-э, бункерок 
небольшой, но надежный. 

- Да, спрос на наши услуги 
вырос, - сообщили на другом 
конце трубки. - У вас есть 
свободные две сотки?

- Поищу.
- Заполняйте опросный 

лист.
В листе надо было указать, 

от какой именно угрозы я 
желаю защитить свою се-
мью.

КИНОЗАЛ, СЕЙФ...
Еду в фирму. Варианты: от 

бункерочков за 1,5 миллио-
на рублей до подземелий за 
4 миллиона.

- Ни одно из существую-
щих на рынке укрытий не 
выдержит прямого попада-
ния бомбы, - объясняет мне 
гендиректор фирмы Олег 
Сазонов. - И чем страшнее 
угроза и дольше надо нахо-
диться в укрытии, тем оно 
дороже. Надо глубже зары-
ваться под землю, больше 
брать с собой запасов. Мы 
делаем бункеры из бетона, 
хотя можем закопать и ме-
таллический контейнер.

- А от ядерного взрыва спа-
сет?

- Даст возможность пере-
жить основные последствия 

атаки: ударную волну, об-
лучение, радиоактивную 
пыль. А в мирное время мы 
поможем оформить его под 
кинозал, винный погреб, ка-
льянную, тренажерный зал 
или сейф.

- Сейчас к вам очередь?
- Спрос каждую весну вы-

растает, - осторожно отвеча-
ет гендиректор. - Но нынче 
интерес усилился. Хотя в 
2014-м он был еще выше.

- Заказчики - столичные 
богачи?

- Были заказчики и из Ро-
стовской области, живущие 
недалеко от границы с Укра-
иной...

- А можно посмотреть вжи-
вую?

- Мы подписываем с кли-
ентом договор о неразгла-
шении. Даже наши рабочие 
порой не знают, где и что 
строят. Соседям инженер 
может сказать, что хозяин 
дома копает котлован под 
бассейн. Потом даже возду-
ховоды под пни декорируем. 
Попробуйте сами пообщать-
ся с хозяином...

ЛИШНИМ ЗДЕСЬ 
НЕ МЕСТО

Владелец бункера назна-
чил мне встречу в районе 
коттеджного поселка «Веш-
ки-95» под Мытищами (25 
км от Москвы). На въезде 
строгий контроль. Из-за 
высоченного забора видна 

лишь крыша дома. Калитку 
открыл мужчина лет пятиде-
сяти: короткая стрижка, ру-
ки в однотонных наколках.

- Роман Андреевич, - пред-
ставился он. - Меня попро-
сили показать вам бункер. 
Попробуйте сами найти в 
него вход...

Передо мной ровный га-
зон. Гараж. С дерева смотрит 
видеокамера.

- Ага, значит, в гараже?
- Нет. Не угадаете. По-

звольте закрыть вам глаза 
повязкой.

В глазах потемнело. Два 
шага вперед, три влево. 
Звук какого-то привода-
механизма, в нос бьет сы-
ростью. Нога проваливается 
куда-то...

- Двери почти параллель-
ны земле, чтобы не выбило 
ударной волной. Ступайте 
вниз, но наклоните голову, 
осторожно, - предупреждает 
хозяин, придерживая меня 
за руку.

Пять ступеней вниз, по-
ворот, еще пять ступеней. 
Опустились под землю метра 
на три.

- Чтобы открыть следую-
щую дверь, нужно иметь мои 
глаза и руки, - смеется Ро-
ман Андреевич. - Ключи от 
замков здесь - радужка глаза 
и отпечатки пальцев. Если 
проник чужой, застрянет в 
этом коридоре навсегда. 

Мы в большом помещении, 
которое больше похоже на ан-
гар. В центре длинный стол, 

как в зале для совещаний. Сте-
ны отделаны красным дере-
вом, есть холодильник, микро-
волновка. На стенах откидные 
кровати, как в купе поезда.

- В конце вагона туалет и 
душ, - шутит Роман Андрее-
вич. За стеной генератор и 
установка очистки воздуха.

- А если ядерным взрывом 
наверху снесет все? И элек-
тричество кончится?

- Это ужасно. Но не смер-
тельно, - хитро прищури-
вается хозяин бункера. - 
Придется крутить педали 
на велотренажере, который 
и будет вырабатывать свет.

- А сфотографировать мож-
но?

- Нет! Нельзя. Тут люди се-
рьезные собираются, пере-
говоры ведут. Реклама нам 
не нужна. О этом бункере 
даже соседи не знают. Вот, 
кстати, и они...

Роман Андреевич включа-
ет видеомонитор, приближа-
ет изображение… и читает 
надпись на футболке соседа.

- В годы войны все бежали к 
соседям, у которых был под-
вал... А теперь...

- Тут такие соседи, что, 
если узнают о приближаю-
щейся опасности, скорее те-
бя жизни лишат, чтобы свою 
спасти. - Собеседник бук-
вально оглушил меня хлоп-
ками в ладоши, имитируя 
выстрелы. - Да и запасы еды 
и воды тут рассчитаны ровно 
на четырех человек. Нельзя 
лишних людей пускать.

Портрет явления:
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Этот вариант типа купе - бюджетный, сделанный 
в металлической трубе диаметром метра 3 - 4, 

вкопанной в землю на глубине метра-двух, 
с минимумом удобств.
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Эта подземная кальянная в мирное время - место 
для дружеских посиделок, а в трудную годину - 
надежное укрытие с бетонными перекрытиями.

Спецкор «Комсомолки» 
попробовал заказать 
такое личное бомбоубежище 

и даже побывал 
в одном из них.

Российские богачи копают    себе бункеры 
            от бандитов     и Трампа
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Мне почему-то стало не 
хватать воздуха. Захотелось 
скорее закрыть глаза повяз-
кой и вынырнуть на поверх-
ность.

У АМЕРИКАНЦЕВ 
У САМИХ ПАНИКА

- Бывает, что в таких бун-
керах просят установить 
оборудование, которое под-
держивает определенную тем-
пературу и влажность, - рас-
сказывает гендиректор еще 
одной компании, специали-
зирующейся на строительстве 
частных и коллективных бом-
боубежищ, Данила Андреев. - 
Кто-то хочет коллекцию кар-
тин хранить, кто-то мечтает о 
тайной оружейной комнате 
или сейфе.

- Среди ваших клиентов не 
было человека с фамилией За-
харченко? И званием полков-
ника?

- Может, и был. Разве сей-
час вспомнишь. Говорят, 
один из клиентов открыл в 
своем бункере депозитарий 
для родственников и друзей. 
Брал ценности на хранение, 
когда они выезжали за грани-
цу. Может, он и был...

- Какие убежища заказывают 
чаще всего?

- Как правило, мы работаем 
на серьезные госкомпании, но 
бывает, обращаются бизнес-
вумен или богатые домохо-

зяйки, которые желают иметь 
надежное укрытие.

- Для чего?
- Например, муж в коман-

дировке. А грабители уже про-
никли на участок, вскрывают 
дом. Хозяйка с детьми забега-
ет в такую комнату безопас-
ности (в США их называют 
паник-рум), откуда связы-
вается с полицией. Двери и 
воздуховоды бункера нельзя 
ни прострелить, ни взорвать. 
Сюда нельзя даже газ пустить. 
Для защиты от химатаки вез-
де установлены фильтры. В 
США такие паник-рум стоят 
порядка 50 тысяч долларов. У 
нас дешевле.

- Воинственные заявления 
Трампа заказов вам не приба-
вили?

- Всплеск есть. Но, знаете, у 

американских коллег вообще 
творится нечто. Там броси-
лись массово скупать бунке-
ры! Причем чаще самые де-
шевые, бочкообразные.

- Почему именно такие?
- Более экономный вари-

ант, и благодаря обтекаемой 
форме они хорошо держат 
ударную волну после ядер-
ного взрыва.

- То есть боятся ядерной вой-
ны США с Россией?

- Похоже, очень.

ВСЕ КАК В ПОДВОДНОЙ 
ЛОДКЕ

- А наши люди какие бункеры 
предпочитают?

- 90% наших заказов в Рос-
сии - монолит. Это бункеры 
более дорогие, но более ком-
фортные. В них монтируются 

автономные системы вентиля-
ции, фильтрации воздуха, ото-
пления, энергообеспечения и 
водоснабжения, которые бы-
ли разработаны еще в 70-х го-
дах прошлого века советскими 
инженерами. Все как на со-
временных подводных лод-
ках! Пункт управления можно 
оснастить системой монито-
ринга окружающей среды, 
которая будет сообщать, что 
там наверху: какая погода, 
уровень радиации...

- Сколько в таких бункерах 
можно прожить?

- Большинство рассчитано 
на две недели проживания. 
Считается, что после этого 
срока уже можно покидать 
укрытие.

- А можно дольше наружу не 
выходить?

- Можно сколько угодно 
жить под землей. Но для этого 
нужны дополнительные по-
мещения для хранения ис-
точников энергии и прови-
зии. Полностью автономный 
комплекс может быть уком-
плектован оборудованием и 
питанием вообще как косми-
ческий корабль! Но и стоить 
будет прилично.

- А если вход завалит радио-
активным пеплом?

- Мы всегда предлагаем за-
пасной выход.

Вопрос дня 
на эту тему - 
на > стр. 3.

люди подземелья

Хотите обсудить? 
Ждем ваших 
откликов на сайте 
kp.ru
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КСТАТИ

900 тысяч - 
и ты в подземном «домике»

Как стало известно «КП», подобные бункеры есть почти в каждом 
элитном коттеджном поселке Подмосковья. Специалисты уверяют, 
что если вы видите группу домов стоимостью выше 1 миллиона 
долларов каждый, то, скорее всего, под одним из них есть зама-
скированный вход в защитный бункер. А самое дешевое защитное 
подземелье «на случай ядерной войны» сегодня предлагают по-
строить за 900 тысяч рублей.

Это реальный коттедж 
в Подмосковье, хозяин 

которого заказал 
многокомнатный бункер 

под своим участком.

Вот такой четырехкомнатный бункер на глубине 2 - 3 метров дает возможность пережить 
непрямое попадание бомбы в коттедж, поскольку находится в стороне от него и имеет, 

как правило, два выхода и автономную систему жизнеобеспечения.

себе бункеры 
и Трампа

Такой рекламы сейчас много. Ско-
рее всего, вы имеете в виду форекс. 
Это очень противоречивый рынок. 
Попытка играть на курсах валют - чи-
стой воды спекуляции, причем очень 
рискованные.

Главная опасность форекса - боль-
шое кредитное плечо (возможность 
занять деньги под проценты у компа-

нии). Сейчас его ограничили до 1:50 
(раньше доходило до 1:1000). Но это 
все равно много. Простой пример. У 
вас на счете лежит $100, но при таких 
условиях вы можете купить валюты 
на $5000. Если ваша ставка сыграет 
и актив вырастет на 2%, вы зарабо-
таете не $2, а $100 и удвоите капитал. 
Но если наоборот, вы потеряете те 
же $100, то есть все деньги. Рынки 
непредсказуемы, поэтому риски ве-
лики.

Плюс ко всему в России много 
компаний, которые называют се-
бя форекс-брокерами, но таковы-
ми не являются. Красивый сайт, 

онлайн-кабинет с котировками и 
заманчивые истории успеха клиен-
тов. Все это ничего не значит. Полно 
случаев, когда подобные компании 
исчезали с деньгами клиентов или 
манипулировали котировками, что-
бы «узаконить» проигрыш клиента. 
Доказать правоту в таких ситуациях 
очень сложно.

Сейчас контроль за форексом стал 
жестче. Центробанк выдает лицензии 
на осуществление этой деятельности 
и контролирует компании, которые 
попали в реестр. Лицензию ЦБ полу-
чили только 8 игроков рынка (см. пол-
ный список на cbr.ru). Там вероятность 

обмана сводится к нулю. Но боять-
ся начинающему спекулянту в этом 
случае нужно самого себя. Игра на 
валютном рынке - это вероятность 
выигрыша 50/50 минус комиссия 
брокера. А поскольку предсказать 
движение курсов валют почти невоз-
можно, большинство клиентов обыч-
но теряют все сбережения. Истории 
успешных спекулянтов - скорее ис-
ключение из правила. А беспечное 
времяпрепровождение на берегу 
океана с ноутбуком - не более чем 
красивая картинка.

Подготовил Евгений БЕЛЯКОВ.

Часто вижу рекламу: че-
ловек сидит на пляже с но-

утбуком и зарабатывает на курсах 
валют. Тоже так хочу. Это реально?

Антон, 25 лет, Иркутск.

Обещают доход на торгах валютой. Это реально?
 ■ СПРАШИВАЛИ? ОТВЕЧАЕМ!
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Елена АРАКЕЛЯН

1. ПРАВДА ЛИ, 
ЧТО ВВЕДЕН 

КАКОЙ-ТО НОВЫЙ ПОБОР 
ЗА САРАИ И БАНИ?

Такую инициативу упорно 
приписывают Минфину. Воз-
мущению дачников не было 
предела - скоро и за заборы 
платить заставят! 

Минфин нового налога не 
вводил. Было лишь письмо ве-
домства, где давались разъяс-
нения, какие льготы по налогу 
на имущество есть у пенсио-
нера, если у него на садовом 
участке несколько хозяйствен-
ных построек. Тут для некото-
рых граждан и оказалось сюр-
призом, что за хозпостройки 
вообще надо платить. 

Новшества здесь нет. 
- Хозяйственные строения и 

сооружения на садовых и дач-
ных участках действительно, 
согласно Налоговому кодексу, 
облагаются налогом на иму-
щество физических лиц, - 
объясняет адвокат Светлана 
Жмурко. - Так же как жилые 
дома и строения, гаражи.

Но есть детали. Во-первых, 
не все такие постройки счи-
таются недвижимостью, а 
стало быть, подлежат налого-
обложению. Во-вторых, есть 
льготы. В итоге получается, 
что за большую часть хозпо-
строек платить не надо, если 
знать и грамотно использо-
вать российское законода-
тельство.

2. ЗА ЧТО ВСЕ-ТАКИ 
НАДО ПЛАТИТЬ?

Первое и главное - налог 
начисляют только за те по-
стройки, на которые оформ-
лено право собственности. 
Оформлять же его необходи-
мо не всегда. Федеральная на-
логовая служба в очередных 
своих разъяснениях* приво-
дит примеры таких строений, 
которые не регистрируются в 
Едином государственном рее-
стре недвижимости и за кото-
рые налог не платится: 

 ✓ теплицы, 
 ✓ хозблоки, 
 ✓ навесы, 
 ✓ некапитальные строения,

 ✓ временные сезонные соору-
жения. 

Из остального - опять же при 
условии, что вы законопос-
лушный гражданин и все это 
добро зарегистрировали, - на-
лог вам начислят на:

 ✓ дом площадью более 
50 кв.  м (50 кв. м - полагаю-
щийся всем владельцам домов 
и дач налоговый вычет); т. е. 
если площадь дачи 60 кв. м, 
налог рассчитают на 10 кв. м, 
а если 45 кв. м - вы за нее во-
обще платить не будете;

 ✓ хозпостройки площадью 
более 50 кв. м (в этом случае 
вычет в 50 кв. м не предо-
ставляется) - правда, на ше-
стисоточных участках такие 
подсобные хоромы обычно не 
встречаются, это больше ка-
сается коттеджных поселков;

 ✓ хозпостройки площадью до 
50 кв. м, за вычетом одной. На 
одну такую постройку всем 
собственникам полагается 
льгота - налог не платится;

 ✓ капитальный гараж (не на-
вес).

ВАЖНО
У некоторых категорий граждан 

есть дополнительные льготы. На-
пример, пенсионеры могут не пла-
тить налог за жилой дом/дачу и га-

раж, если эта недвижимость у них 
в одном экземпляре. Если дач две, 
за одну налог платить придется. 

Регионы вправе вводить дополни-
тельные налоговые льготы - в том 
числе для садоводов и дачников. 
Часто на местах есть такие льготы 
для многодетных семей - справки 
можно навести в своей налоговой. 

Очень важный момент: льготы 
по налогам у нас в большинстве 
случаев «по умолчанию» не предо-
ставляются. Надо самим о себе 
позаботиться и принести в налого-
вую заявление и подтверждающие 
право на льготу документы.

3. МОГУТ ЛИ НАЧИСЛИТЬ 
НАЛОГ НА 

НЕЗАРЕГИСТРИРОВАННЫЕ 
ПОСТРОЙКИ?

Федеральная налоговая 
служба неоднократно давала 
по этому поводу разъяснения. 
Ответ однозначный - нет. 

- Если садовый дом или ба-
ня - постройки капитальные, 
но в собственность не оформ-
лены, налог на них не начис-
ляют, - поясняет Светлана 
Жмурко.

Тут в законах есть лазейка. 
Налог на имущество дому не 
пришьешь. Нет официаль-
ных данных о собственни-
ке постройки - нет и налога.

В некоторых регионах дач-
ников запугивают: вот сфото-
графируют всю вашу незареги-
стрированную недвижимость 
с воздуха и передадут данные 
в налоговую. Передать могут. 
Но и налоговики, и другие 
официальные лица вправе 
лишь порекомендовать граж-
данину оформить понастро-
енное подобру-поздорову. Ре-
гистрация прав собственности 
у нас носит заявительный ха-
рактер. Штрафных санкций 
против тех, кто этого делать не 
желает, законодательством не 
предусмотрено. 

Исключение - земля под 
индивидуальное жилищное 
строительство. Если такой 
участок приобретен после 
1 января 2005 г. и в собствен-
ности более 10 лет, а дом на 
нем так и не появился (или не 
зарегистрирован), то владель-
цу могут пришить нецелевое 
использование земли. Воз-
можные штрафные санкции в 
этом случае - земельный налог 
начислят в двойном размере. 

НЭП: наша экономическая полоса

Программу «Личные 
деньги» слушайте 

по будням 
с 13.05 (мск) 

на Радио «КП».

Дача и баня в законе Все о дачной 
амнистии - 
на сайте kp.ru

Наивные вопросы 
о том, что надо 
и что не надо 
регистрировать 
на садовом участке 
и за какие из этих 
построек придется 
платить налог.
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НАПОМИНАЛКА «КП»

КАК ЗАРЕГИСТРИРОВАТЬ
САДОВЫЙ ДОМ 

ПО ДАЧНОЙ АМНИСТИИ

ВАРИАНТ 1

Земельный участок 
поставлен 
на государственный 
кадастровый учет, 
права на него 
зарегистрированы в ЕГРН 
(Единый государственный 
реестр недвижимости).

Шаг 1. Заказать у кадастрового 
инженера технический план дома 
(примерная стоимость - от 10 тыс. руб., 
в зависимости от величины дома 
и расценок конкретного инженера).

Шаг 2. Оплатить госпошлину 
за регистрацию права собственности - 
350 руб.

Шаг 3. Подать в много- 
функциональный центр 
(МФЦ) заявление о государственном 
кадастровом учете и государственной 
регистрации прав на недвижимое 
имущество. 
К нему приложить:
• технический план 
в электронном виде
• квитанцию об оплате госпошлины 
(если документ об уплате госпошлины 
не представлен заявителем, Росреестр 
запросит его самостоятельно).

Документы на участок в этом 
случае не требуются, нужная 
информация уже есть в ЕГРН.

Шаг 4. В течение 9 рабочих дней 
право собственности на дом будет 
зарегистрировано, сведения 
об этом внесут в ЕГРН.

Этот порядок действует 
для домов, которые 
построены на садовых 
и дачных участках, - дачная 
амнистия (упрощенный 
порядок оформления) для них 
действует бессрочно. По той 
же схеме оформляются 
и капитальные хозпостройки, 
если вдруг вы решите 
их тоже узаконить.
Если дом возведен на участке 
под индивидуальное 
жилищное строительство 
или личное подсобное 
хозяйство, то его также 
можно оформить 
в собственность 
в упрощенном порядке, 
но это несколько сложнее. 
Даже в рамках дачной 
амнистии в этом случае 
в соответствии 
с Градостроительным 
кодексом до начала 
строительства жилого дома 
вам необходимо получить 
разрешение 
на строительство 
в местной администрации. 
В противном случае дом 
будет являться самовольной 
постройкой. Этот документ 
также понадобится 
для оформления 
технического плана. 
Для домов на участках 
под ИЖС и ЛПХ дачная 
амнистия действует 
до 1 марта 2020 года (после 
этого надо будет получать 
еще и разрешение на ввод 
дома в эксплуатацию).

ВАЖНО

ВАРИАНТ 2
Земельный участок НЕ поставлен на государственный кадастровый учет 

и (или) права на него не зарегистрированы в ЕГРН.

Если у вас на руках есть свидетельство о праве собственности 
на землю старого образца, но в ЕГРН сведений о вашем участке 
(правах на него) нет, то ваше право признается государством 
как ранее возникшее, а земельный участок - ранее учтенный.

В этом случае одновременно 
с оформлением прав на дом необходимо 
внести в ЕГРН сведения об участке 
и зарегистрировать права на него.

Шаг 1. Заказать у кадастрового 
инженера технический план дома 
(примерная стоимость - от 10 тыс. руб., 
в зависимости от величины дома 
и расценок конкретного инженера).

Шаг 2. Оплатить госпошлину в этом 
случае придется дважды: 
за регистрацию прав на земельный 
участок и за регистрацию прав 
на дом - итого 700 руб.

Шаг 3. Подать в МФЦ сразу два комплекта документов.

На участок:
• заявление о внесении сведений об объекте недвижимости как о ранее 
учтенном (если земельный участок не стоит на кадастровом учете)
• заявление о государственной регистрации прав на земельный участок
• документ, устанавливающий или подтверждающий право на объект 
недвижимости (например, свидетельство о праве собственности 
на землю, государственный акт о праве пожизненного наследуемого 
владения земельными участками, праве постоянного (бессрочного) 
пользования земельными участками)
• квитанция об уплате госпошлины (если документ об уплате 
госпошлины не был представлен заявителем, Росреестр запросит 
его самостоятельно).

На дом:
• заявление 
о государственном 
кадастровом учете 
недвижимого имущества 
и государственной 
регистрации прав 
на недвижимое имущество
• технический план 
в электронном виде
• квитанция 
об уплате госпошлины.

Шаг 4. В течение 9 рабочих дней право собственности на дом 
и землю будет зарегистрировано, сведения об этом внесут в ЕГРН.

 
*Информация ФНС «О налоге 

на имущество физических лиц в 
отношении хозяйственных постро-
ек» (март 2018 г.).
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Варвара ВОЛЬНАЯ

Если хочешь, 
чтобы ребенок 
был счастлив 
в школе, за него 
иногда придется 
сражаться. 

Когда моей подружке 
было 8 лет, учительни-
ца в школе ударила ее 
головой о доску. Под-
ружка отвечала у до-
ски, плохо отвечала, и 
учительница подуста-
ла, взбесилась и - ба-
бах - простимулировала 
школьницу… Она часто 
так делала.

Все сейчас ахнули, 
ах, ах, как можно! Учи-
тельницу такую - на 
расправу! Но тогда ро-
дители ничего не сде-
лали. А сказали ребенку: 
«Правильно, я бы тебя 
вообще убила».

Это было давно. Тог-
да было принято тер-
петь. Тогда учитель был 
всегда прав. А директор 
школы был вообще бог. 
И если родителей вызы-
вали к директору, они 
сразу доставали ремень.

Мне нравится, что 
сейчас все иначе. На 
днях мы, мамаши, 
свергли жуткую учи-
тельницу по иностран-
ному языку.

У нас хорошая школа. 
Нет, конечно, живы еще 
учителя, которые успо-
каивают класс фразой 
«А ну рты закрыли». 
«А голову ты дома не 
забыл?» тоже живет и 
здравствует. Но это уже 
история, и без нее даже 
скучно.

Однажды дети приш-
ли из школы и все пожа-
ловались родителям на 
Елену Петровну (пусть 
ее зовут так), которая  
кричала детям, что они 

тупые. «Ну что ты мям-
лишь?» - вопила фея 
иностранного. «Де-
бил», «тупица», «че ты 
пялишься?» и прочее 
негуманитарное зву-
чало на уроке. А ведь 
двадцать первый век. 
Толерантность. Воспи-
тание, уважение, гума-
низм. Дети напряглись 
сразу. Потому что они 
не привыкли к такому! 
Одна девочка посмотре-
ла учительнице в глаза и 
строго спросила: «Поче-
му вы на меня кричите?»

ПРОВОКАЦИЯ 
ОТЛИЧНИЦЕЙ

Тогда учительница ре-
шила найти себе сорат-
ников и вызвала к доске 
отличницу:

- Вот сейчас Оля нам 
все расскажет, Оля учит-
ся, не то что вы все! Ска-
жи, Оленька, ведь не-
возможно слушать, как 
мямлит Петров, правда?

- Вы хотите поссорить 
меня с моим другом? - 
возмущенно спросила 
Оля.

Слушайте, я правда 
аплодировала этим де-
тям. Что делали мы в 
их нежном возрасте? 
Закрывали рты, терпе-
ли и боялись. И нико-
му потом не рассказы-
вали, что учительница 
позорила нас за серьги в 
ушах. Мы не вступались 
за того, кого ставили пе-
ред классом и унижали, 
потому что было страш-
но, что так же поставят 
и нас...

Терпеть - это хоро-
шо для солдата Джейн 
и для прочих морпехов. 
Но дети должны жало-
ваться, если попали в 
ситуацию, при которой 
без взрослых не разбе-
рутся.

«НЕ БУДЬ ЯБЕДОЙ, 
ТЕРПИ 
И НЕ ВЫСТУПАЙ»?

После первого урока у 
«иностранки» я выслу-
шала жалобы дочери, и 
мне захотелось убивать. 
Но что-то внутри меня 
съежилось и испугалось. 
Пуганое детство. А вдруг 
я сейчас пойду жаловать-
ся, а ее не уволят, не от-
странят и потом она еще 
хуже отыграется на моей 
дочери? Вдруг мне не по-
верят?

Мы собрались компа-
нией активных мамаш и 
пошли к завучу. Как го-
ворил мне обозреватель 
«КП» Александр Милкус: 
«Школа - это услуга! Иди 
и требуй для своего ре-
бенка лучшего!» Впервые 
в жизни я потребовала и 
получила то, что хотела.

«ИЗ-ЗА НАС ОНА 
ПОТЕРЯЕТ РАБОТУ»

Дома детям мы все ска-
зали примерно следую-
щее: вы пожаловались, и 
правильно сделали, пото-
му что вы не должны тер-
петь унижения. Теперь 
эту учительницу уволят.

И почти все дети по-
чувствовали себя ви-
новатыми: «Из-за нас 

учительницу уволили». 
Нет, не из-за вас. А из-
за своего поведения. Но 
вы потребовали лучшего 
для себя, и теперь будь-
те готовы взять на себя 
ответственность. Де-
ти почувствовали себя 
взрослыми, сильными 
и ценными.

На следующем уроке 
наш класс встретил чу-
десный преподаватель, 
который все понятно 
объяснял, показывал 
фильмы в оригинале, 
без перевода, позволял 
сидеть на столе, ставил 
парты в кружочек, шу-
тил, хвалил и не ставил 
отметок. Дети в восторге. 
Английский у детей те-
перь любимый  предмет, 
язык стал даваться легко 
и с удовольствием.
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Андрей РЯБЦЕВ, 
редактор отдела 
образования «КП»

Безусловно, в чем-то Вар-
вара права - педагоги, быва-
ет, срываются. А им нельзя. 
Как в Ракетно-космических 
войсках  - одно неловкое 
движение, и ракета поле-
тела не туда.

У меня есть совершенно 
диаметрально противопо-
ложная история.

Дело было в одной из 
московских школ в ВАО. 
Учительницу истории об-
винили в том, что она 
ударила пятиклассника. 
Кто-то из родительского 
комитета написал жалобу 
в Департамент образова-
ния. Буквально на следу-
ющий день приехала про-
верка  - сейчас это очень 
быстро происходит, даже 
удивительно, насколько. 
Свидетелей среди детей не 
нашли. Сам «ударенный» 
мальчик сказал, что все 
было не совсем так и на 
самом деле учительница 
с ним просто строго по-
говорила, потому что он 
баловался на уроке. Выяс-
нилось, что даже жалобу 
писали не родители этого 

мальчика, а какой-то ано-
ним. Казалось бы, ника-
кого состава «преступле-
ния». «Подсудимого»  - то 
есть несчастную историч-
ку - должны «освободить в 
зале суда». Но нет! Шум-то 
уже поднялся. Учительни-
ца оскорбилась и бросила 
заявление по собственно-
му желанию. А директор 
подписала, чтобы не пор-
тить имидж школы («это у 
них учителя детей бьют»).

В общем, мы потом исто-
ричку нашу - а она у нас 
классный руководитель, 
причем хороший  - обрат-
но уговаривали вернуться. 
Узнав, что она ушла из-за 
такой вот несправедливо-
сти, многие дети натураль-
но ревели! Самые активные 
домохозяйки сходили к ди-
ректору и упросили ее вер-
нуть учителя.

Кто написал кляузу в 
департамент, так и не вы-
яснили.

Ситуаций в человеческих, 
особенно школьных, кол-
лективах не бывает одно-
значных. Там легко «пустить 
ракету не туда». Так что 
стоит быть все-таки более 
сдержанными - как учите-
лям, так и нам, родителям.

ВЗГЛЯД С 6-ГО ЭТАЖА

Расправа над педагогом

ПОСТСКРИПТУМ
Мы в детстве привыкли к тому, что школа - это привыч-

ный ад. В школу не хотеть - это нормально и даже круто. 
Как в армию. Кто хочет в школу, тот вроде как псих. 
И это знание передавалось из поколения в поколение. 

И когда ребенок собирается в первый класс, его 
сводят с ума двойным стандартом. С одной стороны - 
песня: «ой, как здо-о-орово, ты идешь в школу, ты уже 
большо-о-ой!», а с другой - черный юмор папы: «хе-хе, 
попал ты, сынок, теперь эта засада на 11 лет».

А ведь школа может быть любимой. Там может 
быть интересно, там могут быть друзья и учителя, с 
которыми хорошо. И если что-то портит это хорошее, 
надо это что-то убирать, отодвигать, заменять. Чтобы 
с утра хотелось туда идти, а не плакать от бессилия.

Марьванна, а голову 
вы дома не забыли?!

Родительское собрание 13
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Юлия УЛЫБИНА

В субботнике принял 
участие мэр города 
Дмитрий Бердников. 

В минувшую субботу, несмотря на  
дождливую погоду, в Иркутске шла актив-
ная уборка территорий. Участие в суббот-
нике приняло около 25 тысяч человек, в 
том числе представители ТОСов, управля-
ющих компаний, учреждений, предприятий 
и организаций города, администрации и 
Думы Иркутска, а также школьники, сту-
денты, инициативные жители. 

Мэр областного центра Дмитрий 
Бердников в рамках субботника посе-
тил несколько территорий в разных рай-
онах города. В Свердловском округе он 
пообщался со студентами, которые под 
заводную музыку наводили порядок в ро-
ще «Звездочка» - собирали мусор, белили 
деревья, красили бордюры и скамейки. На 
уборку вышло более 700 человек.

- Студенты приехали в наш город из раз-
ных уголков области и страны, но сегодня 
мы все с вами - иркутяне. Мы одна большая 
семья, единая команда, которая хочет сде-

лать Иркутск лучше и краше, - обратился 
Дмитрий Бердников к участникам субботни-
ка. - С каждым годом все больше молодежи 
присоединяется к таким мероприятиям и 
проявляет активную гражданскую пози-
цию. Уверен, эта замечательная традиция 
будет продолжена. 

В Ленинском округе, в сквере, располо-
женном в границах улиц Маршала Говоро-
ва, Красный Путь и Марии Ульяновой, суб-
ботник превратился в настоящий праздник. 
Здесь выступали самодеятельные коллек-
тивы и проводилась физкультминутка. Для 
всех желающих работала полевая кухня. 
Также на этой территории были размеще-
ны стенды с проектами благоустройства 
сквера и «стена пожеланий». Напомним, 
что в нынешнем году это общественное 
пространство облагородят в рамках об-
ластного проекта «Народные инициативы». 

Мэр Иркутска побывал и на территории 
Иерусалимского мемориального комплек-
са, благоустройство которого продолжится 
в этом году благодаря проекту «Форми-
рование комфортной городской среды». 
Здесь на субботник вышли представители 
религиозных и национальных объединений, 
предприятий и организаций города, члены 

Общественной палаты Иркутска, неравно-
душные граждане. 

Дмитрий Бердников обсудил с настоя-
телями храмов предстоящие работы по 
благоустройству Иерусалимской горы. 
Напомним, что часть этого пространства 
- Иерусалимскую лестницу - полностью 
обновили в прошлом году. И сразу же воз-
никла необходимость продолжить начатые 
преобразования. В 2018-м планируется 
организовать пешеходный маршрут от лест-
ницы до музыкального театра, сделать 
освещение, установить лавочки, разбить 
клумбы. В целом проект будет реализован 
в три этапа. 

На уборку Иркутска вышли 
почти 25 тысяч человек

НАША СПРАВКА
Во время субботника, 21 апреля, ирку-

тяне приводили в порядок дворы, скверы, 
парки, прибрежные и особо охраняемые 
территории, зеленые зоны. Администра-
цией города был предоставлен необходи-
мый инвентарь: 20 тысяч пар перчаток, 
165 тысяч мусорных пакетов, грабли, ло-
паты. К вывозу мусора было привлечено 
120 единиц специализированной техники. 
Всего с 1 апреля с территории города 
вывезли 7 тысяч тонн мусора, в том чис-
ле 1,5 тысячи тонн - после субботника. 

Дмитрий Бердников: 
- Мы единая команда, которая хочет 

сделать город лучше и краше. 

Открытое акционерное общество «Российские железные дороги» в лице Восточно-Сибирской региональной дирекции железнодорожных вокзалов, 
структурного подразделения Дирекции железнодорожных вокзалов - филиала ОАО «РЖД», проводит аукционы на заключение договоров аренды, 
принадлежащих ОАО «РЖД» на праве собственности объектов недвижимого имущества:

Аукционы являются открытыми по составу участников и открытыми по форме подачи предложений о размере арендной платы  
с возможным понижением начального размера арендной платы.

Детальная информация, касающаяся порядка проведения аукциона, а также порядка оформления заявки на участие в аукционе,  
содержится в аукционной документации.

Аукционная документация размещена на официальном сайте ОАО «РЖД» www.rzd.ru (в разделе «Тендеры»), на официальном сайте  
Департамента управления имуществом ОАО «РЖД» www.property.rzd.ru (раздел «Торги»).

Получить подробную информацию об аукционе также можно, позвонив представителю организатора, ответственному за проведение  
открытого аукциона Захаровой Екатерине Николаевне по телефонам: (3952) 64-32-37, 64-38-08, 64-32-67, 64-38-13,  
64-32-66, 64-32-46) либо направив организатору письменное обращение по адресу: 664003, г. Иркутск, ул. Карла Маркса,  
д. 7, каб.: 433, 437.

Получить дополнительную информацию об объекте недвижимого имущества также можно, позвонив заказчику по теле-
фонам: (3952) 63-79-28, (3952) 63-79-63 (контактные лица - Бирюкова Евгения Олеговна, Никулина Виктория Викторовна) 
либо направив заказчику письменное обращение по адресу: 664013, г. Иркутск, ул. Вокзальная, 9а.

✔ Аукцион № 2997/ОА-ДЖВ/18 состоится 08 июня 2018 года в 
15.00 по иркутскому (в 10.00 по московскому) времени по адресу:  
г. Иркутск, ул. Карла Маркса, д. 7, каб. 241.

Лот № 1: часть помещения № 13 здания вокзала Падунские Пороги, 
2-й этаж, площадью 20 м2, расположенная по адресу: Иркутская обл., 
г. Братск, ж. р. Энергетик, ул. Мечтателей, д. 30, для размещения ки-
оска промышленных товаров;

Лот № 2: часть помещения № 13 здания вокзала Падунские Пороги, 
2-й этаж, площадью 30 м2, расположенная по адресу: Иркутская обл., 
г. Братск, ж. р. Энергетик, ул. Мечтателей, д. 30, для размещения ки-
оска продуктов питания; 

Лот № 3: помещение № 12 здания вокзала Падунские Пороги, 1-й 
этаж, площадью 11,1 м2, расположенная по адресу: Иркутская обл., г. 
Братск, ж. р. Энергетик, ул. Мечтателей, д. 30, для размещения офи-
са.

Заявки принимаются до 12.00 по иркутскому (до 07.00 по  
московскому) времени 29 мая 2018 года по адресу: 664003,  
г. Иркутск, ул. Карла Маркса, д. 7, каб. 433, 437.

✔ Аукцион № 2996/ОА-ДЖВ/18 состоится 06 июня 2018 года в 
15.00 по иркутскому (в 10.00 по московскому) времени по адресу:  
г. Иркутск, ул. Карла Маркса, д. 7, каб. 241.

Лот № 1: привокзальная площадь вокзала Иркутск-Сортировочный 
площадью 40 м2, расположенная по адресу: Иркутская обл.,  
г. Иркутск, ст. Иркутск-Сортировочный, для размещения пункта  
общественного питания;

Лот № 2: помещения №№ 27-34 здания вокзала Иркутск-Сортиро-
вочный, 1-й этаж, площадью 66,7 м2, расположенные по адресу:  
Иркутская обл., г. Иркутск, ул. Вокзальная, д. 9а, для размещения  
буфета.

Заявки принимаются до 12.00 по иркутскому (до 07.00 по мо-
сковскому) времени 29 мая 2018 года по адресу: 664003,  
г. Иркутск, ул. Карла Маркса, д. 7, каб. № 433, 437.

✔ Аукцион № 3000/ОА-ДЖВ/18 состоится 13 июня 2018 года в 
15.00 по иркутскому (в 10.00 по московскому) времени по адресу:  
г. Иркутск, ул. Карла Маркса, д. 7, каб. 241.

Лот № 1: часть привокзальной площади вокзала Ангарск площадью 
60 м2, расположенная по адресу: Иркутская обл., г. Ангарск,  
ст. Ангарск, для размещения пункта общественного питания;

Лот № 2: помещение № 9 здания вокзала Ангарск, 2-й этаж, площа-
дью 45 м2, расположенное по адресу: Иркутская обл., г. Ангарск,  
ст. Ангарск, для размещения буфета.

Заявки принимаются до 12.00 по иркутскому (до 07.00 по мо-
сковскому) времени 05 июня 2018 года по адресу: 664003,  
г. Иркутск, ул. Карла Маркса, д. 7, каб. 433, 437.

✔ Аукцион № 3001/ОА-ДЖВ/18 состоится 15 июня 2018 года  
в 15.00 по иркутскому (в 10.00 по московскому) времени по адресу:  
г. Иркутск, ул. Карла Маркса, д. 7, каб. 241.

Лот № 1: часть помещения № 73 здания вокзала Ангарск, 2-й этаж, 
площадью 40 м2, расположенная по адресу: Иркутская область,  
г. Ангарск, ст. Ангарск, для размещения офиса (организации  
оказания услуг);

Лот № 2: часть помещения № 90 здания вокзала Ангарск, 2-й этаж, 
площадью 20 м2, расположенная по адресу: Иркутская обл.,  
г. Ангарск, ст. Ангарск, для размещения киоска промышленных товаров;

Лот № 3: часть помещения № 70 здания вокзала Ангарск, 2-й этаж, 
площадью 6 м2, расположенная по адресу: Иркутская область,  
г. Ангарск, ст. Ангарск, для размещения киоска сувенирной продукции.

Заявки принимаются до 12.00 по иркутскому (до 07.00 по мо-
сковскому) времени 05 июня 2018 года по адресу: 664003,  
г. Иркутск, ул. Карла Маркса, д. 7, каб. 433, 437.
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«Людк, 
а Людк, глянь, 
чё делается...»

Окончание.
Начало на < стр. 1.

Она бы и сама посмеялась. 
Она работала с молодыми, 
была, что называется, в теме, 
не теряла обаяния. Сверкала 
глазами, шутила, улыбалась.

Лет в сорок Нина Дорошина 
замерла и перестала стареть. 
Большие актрисы так умеют. 
Ну мы помним, что, напри-
мер, в роли Надюхи из «Лю-
бовь и голуби» она была на 
десять лет старше своего ки-
ношного мужа Михайлова. А 
ведь и не скажешь. Но это не 
самое парадоксальное.

До 83 лет она играла девочку 
в «Крутом маршруте» - спек-
такле театра «Современник» 
о заключенных. У Дороши-
ной была роль Фисы, молодой 
женщины, отчаянно, с дере-
венской непосредственно-
стью кокетничающей с охра-
ной. Кто не верит - проверьте. 
На сайте «Современника» в 
афише значится, что Дороши-
на, 83 лет, играет в очередь с 
39-летней актрисой Ульяной 
Лаптевой.

- И натяжки в этом ника-
кой не было. И кокетни-
чала по-девчачьи, и голос 

не изменился. И зрители ни-
чего противоестественного 
не замечали, - вспоминает 
театральный критик Факир 
Муслим. - Я смотрел на нее, 
как она стреляет глазами, как 
говорит… И удивлялся, видя 
перед собой не восьмидесяти-
летнюю старушку, а молодую 
женщину.

В этом и заключается искус-
ство, секрет которого знаком 
большим актерам.

Одна ее героиня из фильма 
«По семейным обстоятель-
ствам», оперная певица на 
пенсии и женщина, которая 
«немножечко вяжет», гово-
рила:

- Я бы нам, людям искус-
ства, выдавала страховку. 
Танцорам - на ноги, певцам - 
на горло. Писателям - на руки.

Хочется добавить: а акте-
рам - на сердце...

Впрочем, как сказала бы 
сама Дорошина, не надо о 
грустном.

Подготовила 
Евгения КОРОБКОВА.

Видео - самые яркие 
роли любимой 

артистки  - 
на сайте kp.ru

В интервью Радио «Комсомоль-
ская правда» (fm.kp.ru) режиссер 
Владимир Меньшов рассказал, 
что заметил Дорошину на сцене 
театра «Современник», когда та 
играла в спектакле «Любовь и го-
луби» по пьесе Владимира Гуркина.

- Она и до этого была прекрас-
ной актрисой. Дорошина - одна 
из матерей, основательниц «Со-
временника», играла во всех спек-
таклях молодого театра. Но все-
таки ее час икс наступил, когда 
она сыграла в спектакле «Любовь 
и голуби». Она была настолько 
блистательна! Это была более чем 
актерская работа - рождение но-
вого человека, нового героя. И в 
то же время это было очень тесно 
связано с традициями. Она созда-
ла русскую женщину - и мы все, 
глядя на сцену, вспоминали своих 
матерей, теток… Очень мощно.

Когда я начал работать над кар-
тиной «Любовь и  голуби», понача-
лу не хотел брать никого из спек-
такля. Но когда я пробовал актрис 
на роль Надюхи,  передо мной 
всегда стояло лицо Нины,  ее ин-
тонации… Короче, я никуда не 
мог деться! Я утвердил ее, и это 

было очень правильно  - все мои 
соображения были вторичны по 
сравнению с тем, что она делает. 
Я задыхался от того, как она ра-
ботала. Жаль безумно, что уходят 
такие столпы нашей театральной 
и кинематографической культуры. 
Не вижу равноценной замены…

Партнер Дорошиной по знаме-
нитому  фильму актер Александр 
Михайлов сказал: 

- Она уникальная актриса, уни-
кальное явление в искусстве, и в 
театральной жизни, и в кинемато-
графе. Потеря просто огромная. 
То, что я с ней снимался, для меня 
был подарок судьбы. Все до сих 
пор вспоминают и цитируют «Лю-
бовь и голуби», и Нина там была 
первым номером, это однозначно.

А народный артист России Ва-
лентин Гафт вспомнил о работе 
с Ниной Михайловной в театре 
«Современник».

- У нее душа была добрейшая, 
ей хотелось всех осчастливить… 
Она любила театр, и там, на сце-
не, выражалось ее необыкновен-
ное сердце, ее душа, ее обаяние. 
Ее любили люди, а завоевать лю-
бовь не так-то просто. Это уни-

кальная индивидуальность. Играть 
с ней было наслаждение, она ви-
дела и чувствовала партнера. Я 
не могу о ней говорить без ощу-
щения какой-то несправедливо-
сти   - она должна была сыграть 
больше. Она все время хотела ра-
ботать. У нее всегда было много 
энергии на сцене. Любила людей, 
любила животных. Когда у нее 
умерла кошка  - играть ничего не 
могла, вот какое человеческое 
сердце!

Татьяна ЗИМНЯЯ,
Екатерина БЕЛОКОНОВА

В последнее время Нина 
Михайловна болела, и доволь-
но тяжело. Жаловалась на 
проблемы с ногами: «Совсем 
обезножела!» Часто лежала 
в больнице и как бы в шутку 
удивлялась: «Что же ко мне 
никто не приходит?» Детей у 
Нины Дорошиной не было, из 
самых близких - родной брат и 
племянница, которые, конеч-
но, не оставляли ее без вни-
мания. Еще прошлым летом, 
когда состояние актрисы на-
чало ухудшаться, племянница 
Олеся уверяла «Комсомолку», 
что без присмотра и ухода тетю 
не оставит - ведь Нина Михай-
ловна очень не любила больни-
цы, предпочитая лечиться дома.

Вот и накануне рокового дня 
к ней несколько раз приезжа-
ла «Скорая», которую актриса 
вызывала из-за болей в груди. 
Но, получив первую помощь, от 
госпитализации она отказыва-
лась, считая, что справится с 
приступами в родных стенах. 
Не получилось - в субботу, 21 
апреля, Нины Дорошиной не 
стало.

Она давно не появлялась в 

театре, а осенью не смогла 
прийти на могилу к Олегу Еф-
ремову в день его 90-летия, 
когда весь «Современник» 
пришел поклониться своему 
создателю. С Ефремовым ее 
связывало не только творче-
ство, но и большая любовь. В 
молодости между ними искры 
летали. Назло Ефремову До-
рошина вышла замуж за Олега 
Даля. И хотя их семейный союз 
продлился лишь считаные дни, 
они потом оставались хороши-
ми друзьями. А любовью всей 
ее жизни стал Владимир Ишков 
(он работал в «Современнике» 
осветителем). Они счастливо 
прожили 20 долгих лет, пока 
в 2004-м Нина Михайловна не 
овдовела. Семью ей заменили 
любимые ученики  - актриса с 
увлечением преподавала в теа-
тральном училище. Многие хо-
тели научиться у нее искусству 
перевоплощения. Ведь зрители, 
смотревшие фильм «Любовь 
и голуби», искренне верили, 
что перед ними женщина, всю 
жизнь прожившая в деревне, - в 
то время как перед ними была 
интеллигентная актриса, играв-
шая в спектаклях по пьесам 
Чехова, Горького, Хемингуэя, 
Шварца и Шекспира…

 ■ ИСТОРИЯ БОЛЕЗНИ

Она вызвала «Скорую», 
но отказалась 
от госпитализации

 ■ СЛОВА ПРОЩАНИЯ

Владимир МЕНЬШОВ:

Я задыхался от того, 
как Нина работала

Роль в фильме «Любовь и голуби» легко 
выучить наизусть - все фразы дорошинской 
героини, Надюхи, сразу врезаются в память, 
так замечательно они произнесены прекрас-
ной актрисой. Вот только несколько самых 
знаменитых ее реплик.

 ✓ Ой, чё делать, не знаю! Ой, горе-то како! Лёньк, 
поросятам дал?!.

 ✓ Узнаю, кто из вас с отцом видится, - прокляну.
 ✓ Вот так прям чем-то и убила б!
 ✓ Ишь ты, орган движения они лечили, орган 

движения! Поотрубать бы вам к чёртовой матери 
эти органы-то!

 ✓ У нас текучка, така страшная у нас текучка…
 ✓ Ох, что ж так плохо за кадрами смотрите? 

Бегают куда хотят ваши кадры, а вам и дела нет.
 ✓ Вы всё слова каки-то говорите. Кака тут любовь, 

когда, вон, воздуха мне не хватат, надышаться-то 
не могу. А в груди прям жгёт, прям жгёт, как будто 
жару, вон, с печи сглотнула.

 ✓ Ты ли, чё ли?
 ✓ Ах ты, сучка ты крашена!
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В сцене из фильма 
«Любовь и голуби» 

героиня Нины Дорошиной 
тайком подкармливает 

мужа-изменщика.

P.S.С Ниной Дорошиной простятся 
сегодня в театре «Современник». 

Отпевание пройдет в храме на Пятницком 
кладбище. Там актриса и будет похоронена.

ЛИЧНОЕ ДЕЛО
Нина ДОРОШИНА родилась 

3 декабря 1934 года в подмо-
сковном Лосиноостровске. Боль-
шую часть детства провела в Ира-
не (отец занимался там закупкой 
мехов), выучила два языка, фарси 
и тюрки. Окончила Театральное 
училище им. Щукина, играла в 
театре «Современник» практиче-
ски с момента его основания. За 
заслуги в области театрального 
искусства в 1985 году получи-
ла звание народной артистки 
РСФСР.

Вплоть до середины 60-х часто 
снималась в кино, появляясь, как 
правило, в небольших ярких ро-
лях (фильмы «Безумный день», 
«Первый троллейбус», «Человек 
родился», «Неповторимая весна», 
«Они встретились в пути», «Стро-
ится мост» и т. д.). Но с 1966 года 
снялась всего в пяти картинах, из 
которых самой заметной стала 
«Любовь и голуби».

Мемы Дорошиной

15
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Лауреат международного 
конкурса по игре на бала-
лайке быстрее всех нати-
рает картошку на драники.

✱  ✱  ✱
- Скажите, батюшка, 

а почему в католиче-
ской церкви хор поет 
под клавесин, орган или 
фисгармонию, а у нас, 
православных, без ак-
компанемента?

- Сын мой! Дело в том, 
что настоящий талант не 
пропьешь. А вот клаве-
син - как нефиг делать!

✱  ✱  ✱
Не умеешь тратить день-

ги - женись!
✱  ✱  ✱

С каждым годом по-
следний звонок ста-
новится все больше 
похожим на День де-
сантника.

✱  ✱  ✱
Внеплановая и несанк-

ционированная проверка 
карманов мужа привела к 
серьезным доначислениям 
налогов и сборов в семей-
ный бюджет.

✱  ✱  ✱
- Привет, Сереж! Мо-

жешь меня поздравить!
- Поздравляю! А какой 

повод? Неужели ты бе-
ременна?!

- Ага, значит, точно ты!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Кто 
попадает на крючок раньше, 
чем рыбка? 8. Повод плюнуть 
через плечо. 9. Наш военный 
фильм «Белорусский ...». 10. 
Первый поэт, к которому Ан-
дрей Вознесенский посылал 
свои стихи. 11. Комедийная 
актриса Голди ... 12. Марти 
из мультфильма «Мадагаскар». 
15. Легендарный Майкл ... дал 
свой первый концерт в пять 
лет. 17. «И грянет ... ночной, 
летящий и шальной». 19. 
Игорь Курчатов любил при-
говаривать: «Одним матом не 
расколешь ...!». 20. Книга мо-
литв у православных. 22. Чем 
гром небесный дает о себе 
знать? 23. Подходящее судно 
для круиза. 24. «Не долго ду-
мая, с небес ко мне в ту ночь 
спустился ...». 25. Что кар-
диолог лечит? 26. Командир 

отряда ГПУ из криминального 
сериала «Мурка». 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Какое 
оружие очень любил король 
Ричард Львиное сердце и при-
нял свою смерть от него же? 2. 
В какой столице больше всего 
велосипедистов с зонтиками? 
3. «Но любовь - беспомощная 
шлюпка, жизни ... накрыл ее 
волной». 5. Кто вооружен но-
жом и вилкой? 6. Победа над 
недугом. 7. Какая ягода стала 
нашим авто? 9. Ступенчатый 
... 13. Любимая дочь Джека 
Лондона. 14. Какой смычко-
вый инструмент в два раза вы-
ше человеческого роста? 16. 
Что посылает следователь? 
17. Единоборец с секундан-
тами. 18. Молочная начинка 
для пончиков. 21. «И ... тогда 
смел, когда лев в клетке». 23. 
Животное с герба Тасмании.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Червяк. 8. При-
мета. 9. Вокзал. 10. Пастернак. 11. Хоун. 12. Зебра. 15. Джексон. 
17. Бал. 19. Атом. 20. Часослов. 22. Раскат. 23. Лайнер. 24. Бес. 
25. Сердце. 26. Берг. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Арбалет. 2. Амстердам. 3. 
Шторм. 5. Едок. 6. Выздоровление. 7. Калина. 9. Вал. 13. Джоан. 
14. Октобас. 16. Запрос. 17. Боксер. 18. Творог. 21. Заяц. 23. Лев.
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присылайте 
по адресу: 
«Комсомольская 
правда», Старый 
Петровско-Разумовский 
проезд, д. 1/23, стр. 1, 
Москва, 127287. 
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП».
Или на e-mail: miss@kp.ru
Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 
«Будь стильной с «КП»!»

Юлия ПОЛЯЧИХИНА, 
18 лет, Чувашия:

- Я занимаюсь фитнесом 
и аэробикой, 

люблю петь и танцевать. 

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»
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Комментирует 
стилист-имиджмейкер Вика МАЙОРОВА:

- Замечательный образ! Открытые плечи 
и массивные рукава поддерживают гармонию 
силуэта, нежный пастельный цвет в сочетании 

с черным горошком и флористическим принтом 
придает платью шарм и элегантность, 
а черные лодочки завершают образ. 

Адрес местонахождения: г. Иркутск, ул. Партизанская, 75. Для писем: 664009, г. Иркутск, а/я 194. 
ТЕЛЕФОНЫ: репортерская группа  (83952) 208008;  

рекламная служба  (83952) 208004, 208979; 
отдел распространения и продвижения  (83952) 208770.

Выпуск подготовлен при участии издателя и региональной редакции Иркутского филиала АО «Издательский дом «Комсомольская правда»
Директор  С.И. ГОЛЬДФАРБ.

Главный редактор «КП»  Иркутск»  И.В. ЖЕГЛОВА.
Emаil: irina.zheglova@phkp.ru

www.irk.kp.ru

Га зе та от пе ча та на в ООО «Типография «Комсомольская правда»  
в Иркутске» бри га дой К. Матраимова.  

п. Мар ко ва, ул. Ин ду ст ри аль ная, 1. Заказ №586 
Ти раж ре гио наль но го вы пус ка  5000 эк зем п ля ров.

Распространяется в Иркутской области и Республике Бурятия.

      ночью            днем

Прогноз по го ды на завтра, 25 апреля

Иркутск +7…+9  +17…+19

Бодайбо 5…7  +1…+3

Братск +2…+4  +6…+8

Ербогачен 11…13  +2…+4

Тайшет +6…+8  +18…+20

УстьИлимск 0…2  +5…+7

Давление 723 мм рт. ст.
(норма для апреля  726)
Относительная влажность 
воздуха 59%
(норма для апреля  57%)
Ветер северозападный, 9  10 м/с
Восход  05.45            Луна
Закат  20.17             растет


